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HOMENAJE A 
MÁRTIRES DE 
CARABINEROS
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mayores póstumos, Luis Díaz y Hans Knopke. En 
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Más de 80 sirenas de alerta de tsunami 
se instalarán en las costas de la región

EN UNA TREINTENA DE LOCALIDADES

La empresa a cargo del proyecto deberá elaborar una consulta de pertinencia de ingreso al 
SEIA para aquellas torres que podrían ubicarse en parques nacionales, reservas nacionales, 
u otras áreas protegidas. 

EL DÍA

La iniciativa forma parte de un proyecto más amplio que 
contempla la implementación de casi mil alarmas de este 
tipo a nivel nacional, con una inversión de 94 millones de 
dólares. En sí, se trata de postes de acero de 11 metros de 

altura que contendrán, además de los dispositivos sonoros, 
módulos difusores, balizas, sistemas comunicacionales y 

paneles fotovoltaicos.

Tras las trágicas experiencias de 
los terremotos y tsunamis de 2010 y 
2015 en el país, que causaron alar-
ma y pérdidas de vidas humanas, el 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
y SENAPRED están llevando a cabo 
un proyecto a nivel nacional deno-
minado “Red Nacional de Sirenas de 
Alarma de Tsunami”, a cargo de la 
empresa española Dominion Global. 

Este proyecto tiene como objetivo 
alertar rápidamente a la población 
para que, ante un evento de este 
tipo, evacue hacia zonas seguras.

Básicamente, el proyecto consiste 
en la construcción e implementación 
de un sistema de alerta y notificación 
de eventuales riesgos y procesos 
de evacuación por tsunami, basado 
en una red de estaciones de alarma 
sonora y visual. Esto incluye un sis-
tema de comunicación redundante 
y centros de control a nivel regional 
y central.

Dicha iniciativa se implementará 
en todas las comunas costeras a 
lo largo del territorio nacional y en 
las zonas de riesgo definidas por 
SENAPRED. 

Desde este organismo explican que 
el nuevo sistema complementará 
la red de emergencia preventiva 
existente en algunas regiones, co-
nocido como Sistema de Alerta de 
Emergencias (SAE), que envía men-
sajes de alerta a los teléfonos por 
sismos, incendios u otras emergen-
cias, y el sistema ABC (ambulancias, 
bomberos, carabineros). 

En concreto, se instalarán postes 
de acero de 11 metros de altura 
que contendrán los dispositivos 
sonoros, las comunicaciones y los 
sistemas de energía, permitiendo 
que funcionen de forma autónoma 
y sean gestionados remotamente 
vía satelital.

Cabe destacar que, según algunos 
estudios, la velocidad de evacuación 
en las zonas sin sirenas es el doble 
de la que se registra con alertas 
sonoras.

TODAS LAS COMUNAS COSTERAS

Al respecto, Javier Sandoval, seremi 
del Obras Públicas, indicó que en 
la cartera de Concesiones se tiene 
previsto efectuar el llamado a lici-
tación de este sistema a fines de 
este año, cuya inversión estimada 
total, alcanza los 94 millones de 
dólares, lo que permitirá instalar 

cerca de mil sirenas en todo el borde 
costero del país. 

“Específicamente para la Región 
de Coquimbo, se contempla la insta-
lación de 85 sirenas en más de una 
treintena de localidades, abarcando 
todas las comunas costeras de la 
región. La ubicación de estas sire-
nas permitirá entregar cobertura a 
la totalidad del área de evacuación 
definida por SENAPRED en dichos 
sectores. En caso de una emer-
gencia, se activarán alertando a la 
población para que se traslade a 
zonas seguras”, sostuvo Sandoval.

Respecto al calendario que ma-
neja Concesiones, la publicación 
del llamado a licitación será en 

diciembre de 2024 y la puesta 
en funcionamiento de la totalidad 
de las obras está prevista para el 
segundo semestre de 2029. 

Respecto a la ubicación exacta 
de cada una de estas alarmas en 
la región, aún se está definiendo.

Cabe destacar, además, que la 
región contará con la habilitación 
de un centro de control, que incluye 
la infraestructura, comunicacio-
nes y energía necesarias para su 
funcionamiento.

FORTALECERÁ EL 
SISTEMA ACTUAL

Desde SENAPRED, el director re-
gional (s), Raúl Garrido, manifestó 
que esta iniciativa fortalecerá lo 
dispositivos de alerta de tsunami 
que se ha desarrollado en los últimos 
años en el país. 

“Este proyecto del Ministerio de 
Obras Públicas tiene como función 
alertar a la población para que se 
dirija a zonas seguras. Este sistema 
de alerta temprana de tsunami, 
que pronto será licitado, es una 
de las iniciativas que fortalecerá 
enormemente lo que se ha venido 

trabajando en los últimos años”, 
subrayó Garrido.

En todo caso, el funcionario des-
cartó que estas sirenas provoquen 
mayor pánico en la ciudadanía an-
te este tipo de peligros, “pues su 
propósito es contar con sistemas 
redundantes para que la comunidad 
y ciudadanía, cuando perciban un 
sismo que les impida mantenerse 
en pie, puedan evacuar de forma 
inmediata”, señaló Garrido.

Es importante indicar que todo el 
proceso de instalación y manten-
ción corresponderá a la empresa 
Dominion Global, la cual, tendrá 
la concesión  del proyecto por un 
plazo de 20 años.

Respecto a esta iniciativa, el alcal-
de de Coquimbo, Ali Manouchehri, 
destacó su importancia, conside-
rando que somos un país y una 
región conocido por la ocurrencia 
de sismos y tsunamis.

 “Sabemos lo importante que es 
mejorar la información y alertas 
durante una catástrofe natural. 
Creemos que es vital contar con todo 
tipo de dispositivos y planes para 
prevenir y advertir a la comunidad 
ante una emergencia, especialmente 
en nuestro borde costero, que es 
visitado por cientos de personas. 
Como municipio, estamos traba-
jando en el mejoramiento de las 
vías de evacuación y las luminarias 
de cada una de ellas. Este trabajo, 
sin duda, se verá fortalecido con la 
iniciativa del MOP de un sistema 
de alerta temprana para tsunamis 
y otros riesgos en el borde costero, 
que constará de alarmas sonoras y 
visuales para realizar una evacuación 
segura de la población”, valoró el edil.

RAÚL GARRIDO
DIRECTOR REGIONAL DE SENAPRED

Se instalarán más de 
mil sirenas en toda 
la costa del país, 
incorporando sistemas 
de comunicación 
redundante a través de 
redes satelitales”

2029
Es el año en que deberían estar 

todas las estructuras levantadas y 
funcionando a lo largo del país.

LIONEL VARELA Á.        Región de Coquimbo
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Miembro 
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Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

El éxito de taquilla mundial y nacional, “Intensamente 2”, 
nueva película de Pixar, ha generado relatos y conversaciones. 
La incorporación de nuevas emociones y personajes, sobre 
todo de “ansiedad”, ha puesto sobre la mesa temas como la 
educación emocional y la salud mental, interpelando a adoles-
centes y adultos. La trama se desarrolla en un campamento de 
hockey, escenario que ilustra el gran trabajo del adolescente: la 
separación del código de los padres, la que pasa necesariamente 
por un desplazamiento hacia el código de los pares. Françoise 
Doltó, psicoanalista francesa, señalaba que un adolescente no 
puede dejar por completo los modelos del entorno familiar sin 
antes tener modelos alternativos. Estos no son reemplazos, sino 
relevos necesarios para su desarrollo de autonomía, la que se 
logrará a través de las heridas en su autoestima, las alegrías, 
las dificultades y los éxitos que marcarán la vida entre los 11 y 
14 años. Esto es lo que vive Riley, cuya “isla de la amistad” se 
vuelve progresivamente más grande que la isla de la familia, 
lo que es un trabajo cansador y caótico por momentos (la 
presencia de “Ennui” en la película es tan necesaria como la 
de los otros personajes). 

Y bien, ¿qué nos muestra la película en este dilema? Riley, 
en este camino de ensayos, sufre y, en particular, sufre una 
crisis de ansiedad en este intento de querer obtener éxitos, 
ser aceptada y pertenecer a un equipo de relevo. Esta crisis de 
ansiedad la enfrenta directamente con su vulnerabilidad, donde 
ella está sola con sus pensamientos, emociones y angustias. Es 
una escena en que se da cuenta de todo lo que se moviliza en 
los adolescentes, de la angustia que este proceso de cambio, 
separaciones y apuestas implica, con un realismo muy bien 
logrado que deja claro que la asesoría de los adolescentes que 
tuvo el director durante todo el desarrollo de la película no fue 
en vano. Pero, más allá de lo que la escena ilustra en términos 
de síntomas, la enseñanza fundamental se da en la resolución 
de la crisis: Riley logra calmarse, superar su crisis de ansiedad 
y volver al campo de juego. ¿Gracias a qué? No hubo un adulto 
que fuera a darle una enseñanza a Riley para que pudiera volver 
a jugar, son sus propias amigas, sus pares, quienes la ayudan y 
contienen. En paralelo a lo que ocurre al interior de su mente, es 
la solidaridad de grupo la que le permite levantarse y continuar, 
ponderar lo importante y volver a la calma. Riley, aunque tuvo 
una crisis, no necesitó ir al consejero ni al psicólogo para que le 
diera técnicas para no tenerla. En suma, esta película nos invita 
-a los adultos- a estar atentos a un funcionamiento que no es 
el mismo que tuvimos nosotros en nuestra adolescencia. Es 
un proceso nuevo y singular que llevará a los jóvenes a cons-
truir su subjetividad. Segundo, a confiar en el potencial de los 
adolescentes a solucionar sus crisis y a notar que no somos 
los protagonistas de este proceso, sino que acompañantes. 

“Intensamente 2”: 
una mirada a la 
subjetividad adolescente

A pocos días de la entrada en vigor de la Ley 
Karin, las empresas enfrentan el desafío de 
asegurar su cumplimiento. Esta nueva legisla-
ción marca un hito en la lucha contra el acoso 
laboral y sexual, extendiendo su alcance tam-
bién a la violencia en el ámbito laboral ejercida 
por personas externas a la organización, como 
proveedores. Para enfrentar este desafío, las 
compañías deben informar a sus colaboradores 
sobre los cambios que trae la normativa. 

La capacitación específica sobre los derechos 
y responsabilidades de los trabajadores es fun-
damental. Este proceso educativo permitirá a 
los funcionarios comprender las implicancias 
de la ley y saber cómo actuar ante casos de 
acoso. La Ley Karin exige no solo un cambio 
de conducta, sino también una transformación 
cultural dentro de las empresas, donde el 

respeto y la dignidad de cada individuo sean 
prioritarios.

Es importante que las dudas sobre dónde y 
cómo denunciar, quienes pueden hacerlo, y 
cuáles son las medidas de resguardo durante 
una investigación, sean resueltas de manera 
clara y accesible.

En este sentido, es fundamental que el gobierno 
haga una adecuada bajada regional explicando 
los alcances de la normativa y promoviendo 
su respeto. Esto es particularmente relevante 
considerando las recientes desvinculaciones 
que han golpeado al gabinete regional, donde 
se ha pedido la renuncia a autoridades con 
denuncias de acoso laboral.

Para que la Ley Karin sea efectiva, debe ser 
explicada y llevada a la práctica con rigor y 
compromiso.

Capacitación necesaria
La Ley Karin exige no solo un cambio de conducta, sino también una 

transformación cultural dentro de las empresas.

EDITORIAL

María Pilar Palacios
Psicoanalista
Directora Clínica de Atención Psicológica, Campus 
Casona, Universidad Andrés Bello

Actualmente, enfrentamos nu-
merosos desafíos en temas de 
sustentabilidad; sin embargo, hay 
uno que genera consenso -no solo 
en Chile- sino a nivel mundial, 
y es el cambio climático. Este 
fenómeno es causado principal-
mente por la emisión de gases de 
efecto invernadero, siendo los más 
importantes el dióxido de carbono 
(CO2), el metano (CH4) y el óxido 
nitroso (N2O). Estas emisiones 
provienen de actividades como 
la quema de petróleo, parafina, 

carbón y bencina. También por 
la basura que depositamos en 
vertederos, por la agricultura, y en 
general, por la fabricación de todos 
los productos que compramos. Por 
lo tanto, todo lo que consumimos 
tiene una huella que influye en el 
cambio climático y que llamamos 
huella de carbono. 

Chile es un país que está sien-
do y será fuertemente afectado 
por el cambio climático, situación 
que ya podemos percibir. Por este 
motivo se han tomado acciones 
y compromisos internacionales 
que buscan disminuir la emisión 
de gases de efecto invernadero. 
Además, existen desafíos guber-
namentales e industriales que Chile 
debe alcanzar para avanzar hacia 
una economía sin carbono. 

Estas son acciones de gran escala, 
impulsadas desde la autoridad. Pero, 
¿qué pasa con los desafíos de la 
ciudadanía? Entre el 70 y 80% de 
los gases que contribuyen al cambio 
climático son generados por produc-
tos y servicios que consumimos y 
desechamos en nuestros hogares. 
Entonces, ¿cuánto aportamos las 
personas a la reducción? La verdad 
es que muy poco, principalmente 
por desconocimiento o comodidad.

Estoy convencido de que uno de 
los principales desafíos como país 
es avanzar hacia consumidores 
más informados y sustentables. 
Que no sean “otros” los responsa-
bles de tomar acción, sino todos. 
Ciudadanos y ciudadanas prota-
gonistas y agentes de cambio, 
que pongan presión para que los 
productos sean más sustentables 
y bajos en carbono. Esto requiere 
no solo de educación, sino también 
de información ambiental respecto 
de los productos y servicios que 
adquirimos. Conocer, por ejemplo, 
cuánto CO2 emite un automóvil 
o el transporte público, cuál es la 
huella de carbono de la prenda de 
ropa que viene de Europa o China 
o de la carne que compramos, y 
así, convertirnos en consumidores 
más conscientes. Solo de esta 
forma podremos incentivar a las 
empresas a generar productos bajos 
en carbono y minimizar nuestra 
huella como país.

El fomento a la energía renovable, 
el transporte público eléctrico, el 
cierre de termoeléctricas, las leyes 
que fomentan el reciclaje, entre 
otras, son iniciativas del Estado 
que buscan avanzar hacia un Chile 
más sustentable.

Ciudadanía 
activa: clave 
para un futuro 
sustentable

OPINIÓN

Edmundo Muñoz
Académico de Ingeniería Am-
biental de la Universidad Andrés 
Bello
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Feliz Día de las Campesinas 
y Campesinos

Director Regional de INDAP
Víctor Illanes Marín

Esta época del año es muy significativa 
para el Mundo Rural y en especial para 
nuestros usuarios y usuarias del Instituto 
de Desarrollo Agropecuario (INDAP). 
Como es tradición, el 28 de julio se con-
memorará el Día de las Campesinas y 
Campesinos a raíz de la promulgación 
de la Ley 16.640 de reforma agraria y la 
Ley 16.625 de sindicalización campesina, 
en el año 1967.

Aquello contribuyó a mejorar la calidad 
de vida de quienes vivían y trabajaban 
en el campo. Además, posibilitó que la 
Agricultura Familiar Campesina e Indí-
gena se haya convertido en un factor 
clave para la soberanía y la seguridad 
alimentaria del país. En cifras esto se 
traduce en que a nivel nacional actual-
mente represente el 85% de las explo-
taciones agropecuarias. Todo un logro 
que es digno de destacar y poner en 
valor.

Como servicio dependiente del Minis-
terio de Agricultura desde INDAP 
hemos participado activamente en este 
proceso de avance y desarrollo, 
mediante los distintos programas regu-
lares e instrumentos de fomento y asis-
tencia financiera. De esta manera, 
sumando el 2023 y lo que va de este 
2024 hemos atendido en la región de 
Coquimbo a 7.423 usuarios o usuarias.

Es así que como Gobierno del Presi-
dente Gabriel Boric en el Día de las 
Campesinas y Campesinos reconoce-
mos el enorme trabajo que se realiza en 
los sectores rurales del país, hoy día 
marcado por el cambio climático, a lo 
que se suma, en el caso de la región, la 
fuerte escasez hídrica que nos acompa-
ña hace más de una década.

Desde este espacio y en nombre de 
todos y todas quienes somos parte de 
INDAP le envío un afectuoso saludo y 
los más sinceros agradecimientos a 
cada integrante de la Agricultura Fami-
liar Campesina e Indígena. Su esfuerzo y 
tradiciones ancestrales lleva a que los 
hogares del país tengan en su mesa 
productos sanos, de calidad y con iden-
tidad local.

El emotivo homenaje póstumo 
a mártires de Carabineros

A 7 AÑOS DEL “CASO MOTORISTAS”

Los nombres de Hans Knopke Briones y de Luis Díaz Manríquez encabezarán desde ahora dos unidades policiales de la capital 
regional. 

EL DÍA

A modo de homenaje a la vida y la-
bor de los hoy, Suboficiales Mayores 
póstumos, Luis Díaz Manríquez y 
Hans Knopke Briones, Carabineros 
presentó este jueves, los nuevos 
nombres de dos de sus cuarteles, 
en una develación de placas que 
estuvo enfocada precisamente, en 
destacar la entrega de los mártires 
regionales durante su vida policial.

De esta manera, a contar de ahora 
la Subcomisaría La Florida llevará 
el nombre del Suboficial Mayor Luis 
Díaz Manríquez, mientras que la 
Primera Comisaría La Serena, el 
del Suboficial Mayor Hans Knopke 
Briones.

Ambas actividades estuvieron 
encabezadas por el General Director 
de Carabineros, Ricardo Yáñez 
Reveco, quien recordó que “han 
pasado casi siete años desde el 
cruel asesinato de nuestros ca-
rabineros, nuestros mártires, y 
creíamos tremendamente relevante 
inmortalizar el nombre de ellos en 
los cuarteles policiales a los cuales 
pertenecían”.

A juicio de Yáñez, “era un deber 
y una obligación por parte de la 
institución. En momentos tan 
complejos de seguridad que vive 
el país, estas motivaciones que 
nos generan nuestros mártires, 
como Hans y  Luis, constituyen la 

fuente de inspiración para seguir 
adelante en una lucha que es 
constante, que es compleja, y 
de la cual no vamos a claudicar 
como Carabineros”, agregó. 

HÉROES VALIENTES

Por su parte, el Jefe de Zona 
Coquimbo, General Juan Muñoz, se 
refirió a la importancia de ambas 
ceremonias. “Qué más simbólico 
que este homenaje, que permitirá 
que cada persona que visite la 
Comisaría o la Subcomisaría, sepa 
que ese cuartel lleva el nombre de 
un héroe, de un valiente carabinero 
que dio su vida por la seguridad 
del prójimo, de la región y del 
país”, dijo emocionado. 

“Por su sacrificio y entrega” 
-agregó - “nuestros mártires 
deben ser recordados siempre. 
Nosotros, los carabineros, los 
honramos todos los días, en cada 
servicio, en cada procedimiento, 
en cada fiscalización, porque son 
precisamente quienes han parti-
do, los que nos motivan a seguir 
trabajando con más vocación por 
y para la comunidad”, agregó el 
alto oficial. 

La Subcomisaría La Florida llevará desde ahora el 
nombre del Suboficial Mayor, Luis Díaz Manríquez, 

mientras que la Primera Comisaría La Serena, el del 
Suboficial Mayor, Hans Knopke Briones.

Las ceremonias en honor a los 
funcionarios policiales congregaron 
a diversas autoridades y familia-
res directos de ambos mártires, 
quienes no pudieron contener la 
emoción y el orgullo por la instancia. 
(ver página 5).

“CASO MOTORISTAS”

Cabe recordar que han pasado 
más de siete años desde aquel 
fatídico 11 de noviembre de 2016, 
cuando el entonces sargento se-
gundo, Hans Knopke Briones y el 
carabinero, Luis Díaz Manríquez, 
acudieron a un llamado por una 
persecución policial, que se inició 
en la comuna de Ovalle, donde 
un grupo de sujetos había sido 
sorprendido robando un automóvil, 
tras lo cual, escaparon por la ruta 
D-43 en dirección a la capital 
regional.

Los uniformados iban por la ca-
rretera, a bordo de motocicletas 
institucionales, a prestar apoyo al 
procedimiento, cuando el vehículo 
de los asaltantes, con seis ocupan-
tes en su interior, los impactó de 
frente. En el lugar, ambos policías 
perdieron la vida.

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl



     ACTUALIDADel Día    I   VIERNES 26 DE JULIO DE 2024  I  I  05

Familiares de Carabineros mártires: “A 
más de siete años el dolor aún persiste”

CUARTEL DE LA FLORIDA Y PRIMERA COMISARÍA AHORA LLEVAN SUS NOMBRES

Los seres queridos de ambos uniformados fallecidos 
en 2016, coincidieron en que, pese al paso de los años, 
la pérdida por su abrupta muerte aún se siente, por lo 

que se mostraron agradecidos con el apoyo recibido por 
parte de la institución uniformada durante este periodo, 
y por el homenaje realizado, ayer en memoria de los dos 
funcionarios que perdieron la vida en acto de servicio. 

Fue el propio general director de 
Carabineros Ricardo Yáñez, y el jefe 
de zona, general Juan Muñoz, quienes 
encabezaron, junto a autoridades 
regionales y comunales, la ceremonia 
donde se descubrieron dos placas 
para homenajear póstumamente a 
los suboficiales mayores, Luis Díaz 
Manríquez y Hans Knopke Briones, 
quienes perdieron la vida tras ser arro-
llados en medio de una persecución 
policial el 11 de noviembre de 2016, 
en la ruta D-43 (ver página 4).

Por ese motivo, la subcomisaría de 
La Florida y la Primera Comisaría de 
La Serena, desde ayer, fueron rebau-
tizadas con los nombres de estos 
dos mártires, quienes ofrendaron sus 
vidas resguardando a la ciudadanía, 
tal como se habían comprometido  
cuando juraron como funcionarios 
de la institución.

UN RECUERDO QUE PERSISTE

Cabe destacar que, durante estos 
actos, estuvieron presentes los fa-
miliares de estos dos uniformados 
fallecidos quienes, entrevistados por 
Diario El Día, dieron a conocer algunos 
detalles de sus vidas tras la pérdida 
de sus seres queridos, reconociendo  
que el dolor aún persiste y no los 
abandonará nunca.

Es el caso de Luis Díaz, padre del 
suboficial  Luis Díaz Manríquez, quien 
se alegró de que le pusieran el nombre 
de su hijo al cuartel de La Florida. 
“Estoy contento y emocionado. Él se 
lo merecía por lo que trabajó, por eso 
se agradece todo y estoy orgulloso 
por eso”, afirmó. 

Sobre su hijo fallecido en tan la-
mentables circunstancias, explicó  
que “lo recuerdo como un buen hijo. 
No queda otra que sufrir no más por 
lo que pasó. Aunque ahora todos los 
carabineros son como hijos míos y 
son todos bienvenidos”, señaló.

En la misma línea precisó que han 
sido duros estos más de siete años 
que, como familia, han debido vivir 
sin su presencia. 

“Ha sido bastante duro y todas las  
veces se le recuerda, porque tengo 
fotos de él. Siempre me va a doler 
hasta que yo no exista más. Me va 
doler siempre”, insistió resignado.

En el mismo tenor lo recordó su 
hermano, René Díaz, quien también 
valoró el hecho de que se pusiera el 
nombre de Luis a un cuartel policial 
de la zona en que servía como fun-
cionario policial, a pesar de que él 

era  oriundo de la comuna de María 
Pinto,  Región Metropolitana, donde 
una calle lleva su nombre.

“Estamos contentos. No se es-
peraba, pero se luchó hasta el final 
y se logró. Es hermoso, muy lindo, 
tanto para Hans como para Luis”, 
mencionó.

Además de recordar con cariño a su 
hermano, detalló que en estos más 
de siete años de ausencia, lo han 
recordado siempre con cariño, pero 
“ha sido doloroso. El dolor nunca 
se va y nunca se va a ir. Pero aquí 
estamos, ‘tirando para arriba’ igual, a 
pesar que la muerte de un hermano 
nunca se acaba de sentir”, indicó.

De paso lo recuerda como un mu-
chacho bueno y alegre. “Le gusta-
ban las motos y siempre le gustó lo 
verde”, asevera, haciendo alusión a 
que siempre sintió atracción por la 
institución. “Toda la vida le gustaron 
los carabineros y logró su objetivo”, 
cerró.

EL MISMO DOLOR

Por su parte, la viuda de Hans 
Knopke, María Cecilia Zepeda, tam-
bién funcionaria de Carabineros,  
destacó que es muy emotivo ver 

que la Primera Comisaría lleve su 
nombre.

“Para nosotros han  pasado los años, 
pero siempre va a estar el mismo 
dolor, la misma tristeza. Nunca va 
a haber olvido para nosotros como 
familia, para sus padres, su hermana, 
para mis hijas, que cuando partió su 
padre, mi hija menor tenía un año 
y once meses, y Alexandra tenía 
cinco años. A ellas les truncaron 
su infancia, pero gracias al apoyo 
de mi familia, de mi padre, que me 
juró cuando murió Hans, que siempre 
nos iba a apoyar hasta que tuviera 
fuerzas”, recordó emocionada hasta 
las lágrimas.

De paso agradeció a la institución, 
con mención especial para el general 
Juan Muñoz y al prefecto de la zona 
por la preocupación hacia la familia.

UN CRIMEN

En su intervención, el general direc-
tor de Carabineros, general Ricardo 
Yáñez, recordó los hechos ocurridos 
en 2016  con sentidas palabras, 
afirmando que, en esa oportunidad, 
“nadie quedó indiferente a este cruel 
asesinato donde fallecieron nuestros 
mártires, y era el momento se hacer 

justicia inmortalizando el nombre de 
dos servidores públicos de excelencia 
y de excepción. Pocas son las perso-
nas que trascienden y dejan huellas 
que perduran en el tiempo y sirven 
como fuente de inspiración para las 
futuras generaciones”, señaló.

Más adelante dijo que como servi-
dores de esta región fueron capaces 
de dar sus vidas por el cumplimiento 
del deber, “a los que no muchos están 
dispuestos a hacerlo. Solo aquellos 
que son llamados a trascender más 
allá de la obligación que nos corres-
ponde cumplir”, destacó.

COMPROMISO CON LA PATRIA

En el mismo sentido, el jefe de 
zona, Juan Muñoz, mencionó que 
ya han transcurrido más de siete 
años desde un momento de mucho 
dolor, “desde que Hans junto a Luis 
en un procedimiento policial por un 
robo que se gestó en Ovalle y que 
requería la cooperación en la antigua 
ruta 43, entregaron lo más preciado 
que tiene un ser humano, bajo la 
promesa que, en definitiva marcó 
su vida, la de sus seres queridos y 
selló un compromiso con la Patria y 
cada uno de los habitantes del país y 
en especial de esta región”, resaltó.

En tanto, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, a quien la viuda de Hans  
Knopke le agradeció su cercanía con 
su familia, expresó que siempre una 
pérdida es lamentable y “sobrellevar 
las pérdidas es muy difícil. En el caso 
de los carabineros mártires dejan 
familia, dejan hijos, señora, y se les 
hace muy difícil sobrellevarlo. Creo 
que la familia y la familia laboral 
son un apoyo fundamental para 
poder salir adelante en este tipo de 
situaciones”.

María Cecilia Zepeda, viuda del subofician Hans Knopke, Luis Díaz, padre del suboficial Luis Díaz Manríquez y René Díaz, hermano, recordaron 
a los dos uniformados y la ausencia que aún les pena. 

ÓSCAR ROSALES

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Candidatos independientes reconocen 
pedregoso camino para lograr patrocinios

Y ASÍ PODER OFICIALIZAR SUS POSTULACIONES 

A diferencia de las elecciones anteriores, el requisito que el patrocinio sea online y con Clave 
Única implicó un mayor despliegue de los candidatos.

EL DÍA

El próximo lunes a 
medianoche vence el plazo 

para que los aspirantes 
que van por su cuenta 

puedan inscribir sus 
nombres en la papeleta 

de las “megaelecciones” 
de octubre de este año. 

Hasta el momento, varios 
lograron la meta, pero 

hay otros que se estarían 
quedando en el camino.

Solo cuatro días restan para que los 
partidos políticos y los independientes 
puedan inscribir sus candidaturas para 
las elecciones de octubre, en las cuales, 
los ciudadanos deberán elegir alcaldes, 
concejales, consejeros regionales y 
gobernadores regionales, proceso que 
se realizaría en dos jornadas, el 26 y 
27 de octubre. 

En este contexto, los candidatos 
independientes fuera de todo pacto, 
tenían la misión de poder recolectar los 
patrocinios –antiguamente conocidos 
como firmas- para tener un respaldo en 
sus aspiraciones.

En ese sentido, en La Serena, el ex 
concejal Pablo Yáñez es el que, hasta 
el cierre de esta edición, ha logrado la 
mayor cantidad, con 1.317 y por tal 
motivo, inscribirá su candidatura durante 
este viernes. “El camino para reunir los 
patrocinios ha sido una experiencia 
muy valiosa, permitiéndonos conversar 
directamente con las personas y con 
ellos hemos ido construyendo juntos 
el programa de la ciudad de La Serena 
que soñamos”, explicó. 

“Ser el candidato independiente con 
más patrocinios en toda la Región de 
Coquimbo, sin duda nos motiva enor-
memente. Es una señal de que estamos 
avanzando bien y me siento muy agra-
decido por el apoyo transversal que he 
recibido por parte de  vecinos de todas 
las edades, desde jóvenes hasta adultos 
mayores”, destacó.

Por su parte, la concejala Pamela 
Salomé Caimanque, quien también 
inscribirá su candidatura como alcaldesa 
por La Serena gracias al respaldo de 891 
patrocinios, aseguró que “hay mucho 
que aportar y que mejorar dentro de este 

municipio”, agregando que “vamos a 
aportar en diferentes ámbitos como la 
digitalización de la gestión municipal, 
o el tema informático, pues todavía la 
municipalidad está al debe en muchos 
aspectos. Lo mismo que en seguridad 
ciudadana, donde deberíamos tener un 
número único de emergencias además 
de tener turnos 24-7, en la mañana, la 
tarde y la noche”, agregó.

 “MI MOTOR ES LA DISCAPACIDAD”

En tanto, más de 850 patrocinios le 
están permitiendo a Elizabeth Fredes, 
quien es la presidenta de la Fundación 
Americana del Austismo, poder estampar 
su nombre en la papeleta de alcaldes 
por La Serena. 

“Me decidí tarde por esta campaña, 

pero en tres meses logré juntarlos. 
Comencé con esta idea por la Fundación 
Americana del Autismo, de la cual soy 
fundadora, en vista de que en enero 
comencé a hacer un partido político 
que está en proceso. En el fondo está 
empezando y es muy lento ese pro-
ceso”, relató.

En esa línea, recalcó que “en este 
proceso conocí mucha gente que me 
apoya. Estoy contenta, la verdad, con la 
llegada de la gente hacia mí, hacia mis 
propuestas. Eso sí, fue maratónico. En 
tres meses pude hacer los patrocinios 
y este viernes concluye la campaña”. 

En tanto, el concejal Félix Velasco, 
quien renunció a la DC para iniciar su 
camino como independiente, logró 
reunir 841 patrocinios, los necesarios 
para estar en octubre en la papeleta. 

“Este proceso ha sido muy positivo, 
muy nuevo además, para poder lograr 
la confianza de las personas, también 
con una forma diferente que son las 
firmas virtuales, no las presenciales, 
donde también hay muchas personas 
adultas mayores que están creyendo 
en nuestra candidatura”, detalló.

Eso sí, criticó que “habían dificultades 
por la Clave Única o por la virtualidad 
y el manejo, que son temas también 
importantes a evaluar para el desarrollo 
de las acciones de nuestro municipio, 
en cuanto a incorporar a todos y todas 
a través de las herramientas digitales 
que uno quiere ocuparlas, pero que no 
todos tienen las capacidades de poder 
tenerlas a la mano”. 

EL RESTO DEL PANORAMA

En el caso de Coquimbo, el concejal 
Felipe Velásquez -quien por estos días 
enfrenta una acusación por ofrecer 
pagos por patrocinios - también logró 
llegar a la meta, consiguiendo 910 
patrocinios, seguido de Sergio Rojas 
Tapia con 670. 

Uno de los que se estaría quedando 
afuera, sin embargo, es el dirigente 
social, Ricardo Vitaly Ledezma, quien 
lleva solamente 79 firmas, muy por 
debajo de la meta que era sobre las 800. 

En el caso de los postulantes al go-
bierno regional, el exintendente Pablo 
Herman -quien se vio involucrado en la 
misma polémica que azota al concejal 
Velásquez - lleva 2.387 patrocinios, 
todavía por debajo de los 2.800 que se 
piden como requisito, cuando aún restan 
cuatro días para que se cumpla el plazo. 
En Ovalle, en tanto, Héctor Vega logró 
la meta de patrocinios, sumando 814.

ELIZABETH FREDES
CANDIDATA INDEPENDIENTE POR LA     
SERENA

En este proceso conocí 
mucha gente que me 
apoya. Estoy contenta, 
la verdad, con la 
llegada de la gente 
hacia mí, hacia mis 
propuestas. Eso sí, fue 
maratónico”

PAMELA SALOMÉ CAIMANQUE
CANDIDATA INDEPENDIENTE POR LA 
SERENA

Vamos a aportar 
en diferentes 
ámbitos como la 
digitalización de la 
gestión municipal, 
pues en el tema 
informático todavía la 
municipalidad está al 
debe”

FÉLIX VELASCO
CANDIDATO INDEPENDIENTE A ALCAL-
DE POR LA SERENA

Habían dificultades 
por la Clave Única o 
por la virtualidad y el 
manejo, que son temas 
también importantes 
a evaluar para el 
desarrollo de las 
acciones de nuestro 
municipio”

FRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo
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Como parte de la 
estrategia institu-
cional para enfren-
tar la ola de delin-
cuencia en Chile, 
el General Director 
de Carabineros, 
Ricardo Yáñez, 
adelantó que están 
trabajando en un nuevo despliegue operativo para 
dotar de mayor cantidad de recursos humanos a la 
labor territorial. En un punto de prensa realizado ayer 
en su vista a la zona, expresó que “no nos podemos 
fotocopiar, por lo tanto tenemos que mejorar las 
capacidades que están”.

Sobre la idea de fijar comisarías de turno, aclaró 
que “si bien este plan parte en la RM, la modalidad 
se puede replicar en otras regiones atendiendo las 
necesidades y demandas propias de cada jefatura 
de zona (...). Hay que innovar, tal como lo hacen las 
farmacias de turno. Que tengamos un cuartel de 
turno para atender las denuncias no significa que 
estos cierren, siempre habrán Carabineros brindando 
seguridad”.

Yáñez está convencido que la fórmula para combatir 
la sensación de inseguridad es liberar a los efectivos 
de algunas tareas administrativas, que según explica, 
“evitan que estos estén patrullando en las poblaciones”. 

Desde que fue desvinculada la seremi de Salud, Paola Salas, ha sonado fuerte el nombre del doctor Fernando 
Viveros como su sucesor en la cartera regional. Si bien el exconstituyente se ha mantenido tranquilo y cauto 
frente a la posibilidad de sumarse al gabinete de Galo Luna, fuentes de Diario El Día indican que su arribo 
sería inminente.

De hecho, el gobierno estaría esperando la definición de las candidaturas, cuyo plazo de inscripción finaliza 
el lunes 29 de julio, para oficializar la noticia con los funcionarios de la entidad y con la opinión pública. En la 
última conversación con nuestro medio, sostuvo que “como servidor público siempre será un honor para mí 
que se pueda considerar mi nombre en tareas que puedan aportar a la región o al país. Soy muy respetuoso 
de los procesos”.

¿Comisarías de turno 
en  regiones?

Viveros a una firma de sumarse al gabinete regional

Cristian Álvarez jura 
como ministro suplente 

El presidente de la Corte de Apelaciones de La Serena, Iván Corona 
Albornoz, tomó juramento el miércoles al juez Cristian Álvarez 
Mercado como ministro suplente del tribunal de alzada.

Abogado de la Universidad de Chile, el magistrado Álvarez ingresó al 
Poder Judicial en el cargo de oficial tercero del Juzgado del Trabajo 
de San Miguel, en mayo de 2001. Luego, en diciembre de 2002, 
juró como secretario del Juzgado de Letras y Garantía de Chañaral. 

En 2003 se trasladó a la jurisdicción de La Serena, donde asumió 
el mismo cargo en el Primer Juzgado de Letras de Ovalle y, en los años posteriores, se desempeñó como 
juez en el Tercer Juzgado de la misma comuna. 

Posteriormente, en el Juzgado de Garantía de Puente Alto, el 2° Juzgado de Garantía de Santiago, 
el 2° Juzgado de Letras de Santiago y, actualmente en el Juzgado del Trabajo de La Serena, ejerció 
como juez titular.  

El magistrado Álvarez integrará el pleno de ministros del tribunal de alzada hasta el 17 de septiembre 
próximo, en suplencia del ministro titular Felipe Pulgar Bravo.

PULSO REGIONAL
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Piden endurecer fiscalización ante mayor 
presencia de cuidadores ilegales de autos

EN LAS CALLES DE LA SERENA Y COQUIMBO

Automovilistas afirman 
que estos sujetos suelen 

tener actitudes agresivas, 
dañando los vehículos de 

aquellas personas que 
deciden no pagar por 

sus “servicios”. Además, 
acusan, protagonizan 

robos y pasan información 
a otros delincuentes, 

mientras que otros, 
tras cobrar su dinero, 

desaparecen sin brindar 
los supuestos cuidados 

ofrecidos.

Una serie de denuncias han surgido 
recientemente en contra de cuidadores 
informales de automóviles que “tra-
bajan” en diferentes puntos de las 

comunas de La Serena y Coquimbo, 
así como, cuando se organizan eventos 
masivos en la conurbación. 

En concreto, varios son los automo-
vilistas que acusan que, estos sujetos, 
quienes muchas veces exigen un pago 
anticipado por sus “servicios”, si no 
reciben dinero, amenazan violenta-
mente a las personas, o bien, roban 
o dañan los vehículos de éstas. 

Si bien dichas situaciones se vienen 
generando desde hace un tiempo y las 
denuncias son reiteradas y conocidas 
por todos, nadie ha propuesto una 
solución, por lo que el problema no 
sólo se mantiene, sino también ha 
ido al alza, critican los conductores. 

Una víctima de estos sujetos, cuya 
denuncia la dio a conocer a Diario 
El Día, es el profesor Juan Carlos 
Hinostroza, quien trabaja en un colegio 
cercano a avenida Estadio.

Al respecto, señala que estaciona 
diariamente su vehículo en dicho 
lugar, pero éste resultó con su espejo 
completamente dañado luego de que 
uno de estos “cuidadores” le advirtiera 
que, si no dejaba propina, su vehículo 
corría el riesgo de sufrir daños.

“Es la segunda vez que sufro un 
robo y destrozo de mi vehículo en ese 
lugar donde me estaciono. La otra 
vez me robaron la patente y ahora me 
destruyeron el espejo. Otros colegas 
profesores han pasado por lo mismo”, 
señaló el docente, quien agrega que 
en el lugar, hay dos, y a veces, hasta 
tres “cuidadores”, quienes piden 
dinero para cuidar los vehículos y se 

molestan si no se les da.
“Llegué como a las 7 de la mañana y 

ya estaba en el lugar. Me pidió dinero 
y como no tenía, no le di. Siempre le 
daba, ya sea 500 o mil pesos. Le dije 
‘pucha amigo, en otra ocasión’, pero 
al regresar, el auto tenía el espejo 
arrancado. No es que quisieran robar 
el espejo, sino que lo sacan de la base 
solo para hacer daño. Conversando 
con otras personas que se estacio-
nan por el lugar, esto es recurrente”, 
manifestó el profesor.

Otros casos similares se viven en 
los estacionamientos de la avenida 
Costanera, en los alrededores del 
casino de Coquimbo. 

Otra víctima, Hernán Zepeda, relata 
que durante el fin de semana asistió 
a una cena en el casino y dejó su 
vehículo estacionado a pocos metros. 
En ese momento, se le acercó un 
cuidador “que venía fumando ma-
rihuana” y le dijo que eran $2,000 
pesos por cuidar el vehículo o “no se 
responsabilizaba por los daños” que 
pudiera tener éste al volver.

“Uno duda si pagar o no, porque 
está claro que si pasa algo no lo ves 

En lugares 
como Avenida 
del Mar y ave-
nida Costane-
ra han proli-
ferado estos 
cuidadores 
informales de 
vehículos. 
Varias per-
sonas han 
denunciado 
daños en sus 
vehículos por 
no pago a es-
tos sujetos.
EL DÍA

LIONEL VARELA Á.        La Serena
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más, pero si no pagas, capaz que 
haga algo al vehículo. No pagué y 
me empezó a decir cosas, pero no le 
presté atención. Al volver, tenía una 
luz quebrada. Se notaba que no era 
un choque. El tipo había desaparecido 
y había otro que dijo no haber visto 
nada raro”, señaló el afectado. 

En todo caso, Zepeda dice que “la 
sacó barata” porque, conversando 
con cercanos, muchos han pasado 
por situaciones similares. Incluso, 
afirma, les han robado pertenencias 
de sus autos, y pese a haber pagado, 
los cuidadores desaparecen o se ponen 
violentos al ser enfrentados.

NADIE SE SALVA

No obstante, hasta el alcalde de La 
Serena, Roberto Jacob, vivió en carne 
propia esta situación.

Según la autoridad, si bien hay cui-
dadores de buena fe que necesi-
tan trabajar, hay otro grupo que son 
“malandras”. 

“Hace como tres meses me estacioné 
frente al casino, me quebraron el vidrio 
y me robaron. Está demostrado que 
te cobran antes, te roban y después 
se van. Creo que ahí hay que hacer 
un control mucho más minucioso”, 
sostiene el edil.

Sin embargo, Jacob reconoce que el 
principal problema para controlarlos 

es que estas personas se van rotando. 
Además, muchos de ellos no tienen 
identificación.

 “Todo esto perjudica al turismo, ya 
que se empieza a considerar como 
una zona peligrosa y es lamentable 
porque la imagen que estamos dando 
hacia afuera es mala. Tenemos que 
‘ponernos las pilas’ porque es un tema 
de área metropolitana. Está pasando 
en La Serena y Coquimbo, y por eso 
tenemos que trabajarlo en conjunto”, 

aseveró el alcalde serenense.
Respecto a una posible ordenanza 

municipal, Roberto Jacob señala 
que no es necesario porque esto 
es delincuencia pura. “Hoy casi no 
tenemos plumilleros, salvo en zonas 
muy acotadas, ya que con seguridad 
ciudadana lo estamos controlando 
siempre y por eso han disminuido. 
Ahora vamos a tener que hacer exac-
tamente lo mismo con esta gente 
que actúa más de noche. Le vamos 

a ‘hincar el diente’ para que esto 
funcione”, expresó el alcalde.

MAYOR FISCALIZACIÓN

Mientras tanto, el concejal de La 
Serena, Félix Velasco, afirmó que es 
preocupante la situación generada por 
estos cuidadores informales, por lo que 
se debe buscar cómo fiscalizar más 
esta situación y ver también cómo 
el municipio, de manera preventiva, 
puede colaborar. “Con carabineros 
se pueden tomar acciones, controles 
de detención y empadronamientos, 
que son buenas alternativas pa-
ra identificar a estas personas que 
muchas veces están coludidas con 
los delitos, ya que a menudo pasan 
el dato”, sostuvo el edil.

Velasco agrega que, por contrato, 
la empresa Auto Orden, a cargo de 
los estacionamientos en las calles 
de la capital regional, tiene prohibida 
la presencia de personas que laven 
vehículos en las calles. “La empresa 
tiene, por contrato, la responsabilidad 
de gestionar la seguridad, especial-
mente en los espacios que tienen a 
su cargo, para que no ocurran estas 
cosas. Esperamos que el municipio 
pueda colaborar y podamos acotar 
estos delitos que están a la orden 
del día y no hay fiscalización para 
eso”, sostuvo el concejal.

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA

Hace como tres meses 
me estacioné frente al 
casino. Me quebraron 
el vidrio y me robaron. 
Está demostrado que 
te cobran antes, te 
roban y después se 
van” 

JUAN CARLOS HINOSTROZA
AFECTADO POR CUIDADORES ILEGALES

Es la segunda vez 
que sufro un robo 
y destrozo de mi 
vehículo en ese lugar 
donde me estaciono. 
La otra vez me robaron 
la patente y ahora me 
destruyeron el espejo”
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Instalan equipamiento especial en avión 
que llevará a cabo bombardeo de nubes 

LLEGARÍA DURANTE EL FIN DE SEMANA A LA ZONA

A diferencia de los modelos 
empleados anteriormente, este 
sistema busca estimular des-
de el cielo y la tierra las nubes 
para lograr un aumento de las 
precipitaciones. 

CEDIDA

El equipo encargado de implementar los elementos en la 
aeronave, se encuentra afinando los últimos detalles en el 
aeródromo de Tobalaba, en Santiago. Tras unos vuelos de 
prueba, esperan tener el visto bueno de la DGAC para que 

se puedan trasladar a la región.  

La Junta de Vigilancia del Río Elqui 
junto a la Corporación para el Desarrollo 
y la Integración Paso Agua Negra 
(CORPAN) se encuentran desarro-
llando un ambicioso plan piloto de 
estimulación de lluvias con el fin de 
multiplicar cualquier atisbo de pre-
cipitaciones en el territorio. 

Según lo explicado a Diario El Día, 
el proyecto, a cargo de la empresa 
mexicana Startup Renaissance, es 
una iniciativa con la que según el 
gerente de la Junta de Vigilancia 
del Río Elqui, Alex Cortés, se podría 
“ayudar a salir de la situación en la que 
nos encontramos, y aunque sabemos 
que necesitamos ciertas condiciones 
de humedad para poder estimular las 
nubes, esperamos que se nos puedan 
dar unos 4 o 5 eventos climatológicos 
prontamente”. 

En ese sentido, Cortés agregó que 
con esta acción, están tomando “la 
posta” que, por muchos años llevó 
la Corporación Paso Agua Negra, 
recalcando que su urgencia se debe 
a que, “si bien, hemos tenido eventos 
durante mayo y junio, seguimos en 
crisis. De hecho, tanto Puclaro como 
La Laguna están a un 10% de su ca-
pacidad, lo que significa que nuestro 
porcentaje de seguridad de riego para 
los agricultores es muy bajo”.

AFINANDO LOS ÚLTIMOS DETALLES

En medio de los preparativos, durante 
este miércoles llegó a la capital el 
reactivo a usarse en el bombardeo de 
nubes, consistente en una dosis de  
yuduro de plata, además de los ins-
trumentos para que se pueda equipar 
el avión con lo necesario para iniciar 
la estimulación.

Al respecto, Alex Cortés, gerente de 
la Junta de Vigilancia del Río Elqui, dio 
a conocer que “en estos momentos, el 
avión está en Santiago con el equipo 
mexicano, quienes están haciendo la 
instalación de los elementos que van 
dentro, y una vez que se complete 
esto, se requiere la presencia de la 

Dirección General de Aeronáutica 
Civil para que dé el visto bueno a lo 
que se modificó del avión”. 

Posteriormente, agregó, “se solicita 
el plan de vuelo del avión, ya que 
como está modificado, tiene un área 
restringida a trabajar, que es la Región 
de Coquimbo y una vez visado ello, 
llega a La Serena”, agregó.

Consultado por si manejaban un 

cronograma, explicó que dependerá 
del visto bueno de la DGAC, pero que 
de todas maneras están realizando 
las gestiones para que pueda ser lo 
más pronto posible.

Por su parte, Carlos Ruiz, direc-
tor de Asuntos Internacionales de 
la CORPAN, quien se encuentra, 
precisamente, en el aeródromo de 
Tobalaba participando en la insta-
lación de los equipos, señaló que 
“el reactivo ya está en Puclaro. En 
cuanto esté todo instalado, la DGAC 
hará su inspección y vuelo de prueba 
de equipos, para luego autorizar su 
salida al aeropuerto de La Serena. 
Veremos si lo logramos para el fin de 
semana, sino será el lunes”.

Cabe señalar que, en cuanto a po-
sibles impactos ambientales por 
la aplicación de este tipo reactivo, 

no existe evidencia de efectos 
negativos significativos. 

Estudios desde la década de 1950 
han demostrado que la cantidad de 
yoduro de plata utilizada está muy 
por debajo de los niveles tóxicos pa-
ra el medio ambiente. Además, la 
estimulación de lluvias no afecta la 
precipitación en zonas vecinas y puede 
beneficiar áreas situadas hasta 300 
kilómetros de distancia.

Cabe hacer presente que además 
del componente aéreo, la Junta de 
Vigilancia del Río Elqui ha imple-
mentado un programa complemen-
tario de estimulación terrestre de 
precipitaciones en colaboración con 
Mettech, empresa chilena que, en el 
valle del Aconcagua, por varios años 
ha ejecutado programas de estimu-
lación terrestre. 

Cabe destacar que este programa 
también utiliza yoduro de plata y tiene 
también como objetivo aumentar las 
precipitaciones. 

¿QUÉ TAN EFECTIVO ES?

De acuerdo a lo informado por la 
JVRE, el programa de estimulación de 
lluvias trazará trayectorias específicas 
dentro de polígonos de trabajo defi-
nidos, con el objetivo de incrementar 
las precipitaciones en invierno. Los 
estudios indican un incremento del 
10% en las precipitaciones con méto-
dos tradicionales, mientras que, este 
programa permitiría incrementarlas 
en un 23%.

ALEX CORTÉS
GERENTE DE LA JUNTA DE VIGILANCIA 
DEL RÍO ELQUI 

En estos momentos, 
el avión está en 
Santiago con el equipo 
mexicano quienes 
están haciendo la 
instalación de los 
elementos que van 
dentro”

CARLOS RUIZ
DIRECTOR DE LA CORPAN

En cuanto esté todo 
instalado, la DGAC 
hará su inspección y 
vuelo de prueba de 
equipos, para luego 
autorizar su salida 
al aeropuerto de La 
Serena”

FRANCO RIVEROS B.     Región de Coquimbo

23%
Se estima que sería el aumento 
de precipitaciones en caso que 
el programa de estimulación de 

nubes tenga éxito.
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Escuela El Peñón celebra jornada educativa sobre 
medioambiente de la mano de Conexión Puma
La Escuela El Peñón de Coquimbo fue el escenario 
de una inspiradora actividad educativa y cultural, 
enmarcada en el programa de sostenibilidad de ISA, 
"Conexión Puma", proyecto que a través de sus 
empresas ISA INTERCHILE e ISA INTERVIAL, Colo 
Colo, y el apoyo de Fundación Basura y Fundación 
Reforestemos como aliados técnicos, promueve la 
protección de los bosques y su biodiversidad, la 
reducción de gases de efecto invernadero y la 
concientización sobre el cuidado del medioambiente.

La actividad consistió en una lectura guiada del libro 
“Juguemos el Partido del Planeta” elaborado por 
Fundación Basura al alero de este programa, 
mediante una representación teatral dirigida a 90 
estudiantes de 3°, 4° y 5° básico. El Puma Andino, 
que recorre las maravillas de la naturaleza; y la Rana 
de Darwin, que realiza emocionantes aventuras, son 
los protagonistas de este libro en que enseñan a los 
niños y niñas la importancia del reciclaje, la conser-
vación de la biodiversidad y la reducción de la huella 
de carbono. 

El director de la Escuela El Peñón, Luis Araya, 
inauguró la jornada subrayando el impacto positivo 
de estas iniciativas en la comunidad escolar. "Acti-
vidades como esta son esenciales para inculcar en 
nuestros estudiantes el valor de cuidar nuestro 
entorno. La educación ambiental es una herra-
mienta poderosa para el cambio y el desarrollo 
sostenible de nuestra comunidad", señaló.

Por su parte, el jefe social de ISA INTERCHILE, Juan 

Pablo Gándara, se refirió al objetivo de este progra-
ma. "Hoy nos reunimos con un propósito muy 
especial: aprender y reflexionar sobre nuestro 
papel en los territorios donde operamos y cómo 
podemos brindar apoyo en la educación ambiental 
de nuestras comunidades vecinas”, destacó.

Mientras que Francisca Uribe, representante de 
Fundación Basura, organización sin fines de lucro 
que busca proteger la salud planetaria a través de la 
educación en gestión de residuos, explicó que "con 
esta actividad, queremos invitarlas e invitarlos a 
reflexionar sobre la importancia de cuidar nuestro 
planeta. Es esencial que todas y todos asumamos 
la responsabilidad de proteger y preservar nuestro 
entorno natural".

La jornada culminó con la entrega de los libros a los 
niños y niñas de la escuela, en una iniciativa articula-

da por Conexión Puma que además tiene entre sus 
socios a Colo Colo, club con el que mantienen 
abierta una convocatoria nacional en búsqueda de 
terrenos aptos para la creación del primer BioPar-
que “Conexión Puma Colo Colo”, como legado 
para las futuras generaciones. 

255 pares 
de zapatillas 
falsas fue el 
total deco-
misado por 
detectives de 
la PDI. 
CEDIDALa Brigada Investigadora de 

Delitos Económicos retiró 
de circulación 255 pares de 

calzado fraudulento, que 
estaban a la venta en un 

local del centro de la capital 
regional. 

PDI incauta más de $45 
millones en zapatillas 

falsificadas en La Serena

EN UN LOCAL DE VENTA CLANDESTINA

En diversas redes sociales, decenas 
de zapatillas de reconocidas marcas, 
eran ofrecidas por algunos personajes 
de estas plataformas desde los pasillos 
de un local en La Serena mostrando 
los productos y asegurando “pura 
calidad”.

Dicha publicación se viralizó y el 
mensaje llegó hasta los representantes 
de las prestigiosas marcas, quienes 
interpusieron una denuncia por infrac-
ción a la Ley de Propiedad Intelectual 
e Industrial y, así, en coordinación con 
el Ministerio Público, los detectives 
de la Brigada Investigadora de Delitos 
Económicos La Serena realizaron un 
operativo para detener a los autores 
de este delito.

“Mediante diversas técnicas de 
análisis criminal e inteligencia policial, 
detectives de esta unidad especia-
lizada realizaron las diligencias con 
el apoyo de peritos, confirmando la 
falsificación de 255 pares de za-
patillas, con un perjuicio comercial 
que supera los $45 millones. Los 
productos eran vendidos en el segundo 

tuvo a un ciudadano chileno y a una 
mujer de nacionalidad colombiana, 
con situación migratoria irregular en 
trámite, ambos mayores de edad. Es 
importante señalar el alto nivel de 
la falsificación de las zapatillas, y el 
bajo costo al que las vendían, por lo 
que llamamos a los consumidores a 
no comprar productos falsificados 
y denunciar este delito”, expresó el 
subprefecto Carlos Paz.

Y es que algunos modelos de estas 
zapatillas, incluso valen más de un 
millón de pesos en el comercio formal. 
Los antecedentes, en tanto, fueron 
remitidos al Ministerio Público y el 
calzado deportivo fue entregado por la 
PDI a los representantes de las mar-
cas perjudicadas con la falsificación.

piso de una peluquería, ubicada en 
el centro histórico de la ciudad, con 
acceso restringido al público, pues 
solo  ingresaban ciertos clientes que 
hacían contacto por redes sociales, 
para comprar el calzado en el local 
clandestino”, señaló el subprefec-
to Carlos Paz, jefe de la Brigada 
Investigadora de Delitos Económicos 
La Serena. 

Apoyados por personal del Laboratorio 
de Criminalística Regional con el 
Departamento de Migraciones y Policía 
Internacional La Serena y la Oficina 
de Análisis Criminal de la Prefectura 
Elqui, se desarrolló el procedimiento 
respectivo, dejando dos detenidos.

“Por infracción a la Ley de Propiedad 
Intelectual e Industrial, la PDI de-

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Pelambres avanza en plan piloto de sistema 
de trolley para camiones de extracción 

CON EL OBJETIVO DE REDUCIR LAS EMISIONES

Estos grandes equipos 
mineros podrán 

reemplazar parte del 
diésel que utilizan por 

energía eléctrica, lo que 
contribuirá a disminuir 

sus emisiones de gases 
de efecto invernadero. 

“Esta iniciativa innovadora 
es muy importante en la 

ruta de descarbonización 
que nos hemos propuesto 
para contribuir a la lucha 
contra el cambio”, indicó 

Iván Arriagada, presidente 
ejecutivo de Antofagasta 

Minerals.  

En conjunto con la compañía suiza 
ABB, Minera Los Pelambres desarrollará 
una de las primeras pruebas piloto de 
la tecnología trolley en la minería con 
el objetivo de reducir las emisiones 
de gases de efecto invernadero y el 
consumo de diésel de los camiones 
de extracción (CAEX).  

El plan piloto permitirá que, en secto-
res con mayor pendiente, estos grandes 
equipos mineros reciban suministro 
de energía eléctrica gracias a una 
conexión con cables aéreos anclados 
a postes móviles. De esta forma, es 
posible alimentar directamente a los 
motores de tracción de las ruedas 
con energía eléctrica, restringiendo al 
mínimo el funcionamiento del motor 
diésel.  

“Disminuir el uso de combustibles 
fósiles en los grandes equipos mineros 
es el principal desafío que enfrenta-
mos para poder seguir reduciendo las 
emisiones de alcance 1 en nuestras 
operaciones. Por eso, esta iniciativa 
innovadora es muy importante en la 
ruta de descarbonización que nos 
hemos propuesto para contribuir a 
la lucha contra el cambio climático. 
Nuestra meta a mediano plazo es 
producir cobre con emisiones netas 
cero”, indicó Iván Arriagada, presidente 
ejecutivo de Antofagasta Minerals. 

El cobre y otros minerales son claves 

en la transición energética que está 
impulsando el planeta como una 
forma de enfrentar el calentamiento 
global y, por ello, Antofagasta Minerals 
está desarrollando inversiones para 
poder aumentar su producción de 
forma sustentable, de acuerdo con 
su estrategia de cambio climático.   

“Nuestro propósito es desarrollar 
minería para un futuro mejor y una 
de las formas de hacerlo es producir 
cobre, tan necesario para el proceso 
de descarbonización, de la manera 
más sustentable posible. En Minera 
Los Pelambres estamos orgullosos 
de poder probar esta nueva forma 
de mover a los CAEX, que tradicio-
nalmente son grandes consumidores 
de combustibles fósiles. Al traspasar 
sus requerimientos energéticos a 
fuentes renovables, nos asegura-
mos de reducir emisiones,” indicó 
Alejandro Vásquez, vicepresidente 
de Operaciones y gerente general de 
Minera Los Pelambres.  

Este año, Antofagasta Minerals 
anunció nuevas metas de reducción de 
emisiones de gases de efecto inver-

nadero 
luego de 
alcanzar de 
forma anticipada 
los objetivos que se había propuesto 
cuatro años atrás. 

Como parte de su estrategia de 
descarbonización y cambio climá-
tico, la compañía se comprometió a 
disminuir sus emisiones de alcance 1 
y 2 en un 50% al 2035, comparado 
con 2020, y tomando en cuenta el 
aumento en la producción de cobre 
esperado durante ese periodo. Además, 
el Grupo está trabajando junto a sus 
proveedores de bienes y servicios 
para reducir en 10% las emisiones 
proyectadas de alcance 3 a 2030.  

“Estos acuerdos de colaboración no 
solo nos permitirán desarrollar una de 

las primeras pruebas de trolley en la 
minería de cobre, sino también habi-

litará un trabajo colaborativo entre 
distintos equipos en pro de 

acelerar la transición ener-
gética de la minería,” dijo 

Tomás Nass, gerente de 
Descarbonización de 

Antofagasta Minerals. 
“Nuestra visión 

compartida de lograr 
procesos y opera-
ciones más soste-
nibles en la industria 
minera nos impulsa 

a innovar y a empu-
jar los límites de lo 

posible,” asegura Max 
Luedtke, gerente global 

de la Línea de Negocios 
Minería de ABB. “La cola-

boración en la industria es vital 
para reducir el impacto ambiental. 
Como uno de los mayores actores 
del cobre en el mundo, el apoyo 
de Antofagasta Minerals es inva-
luable para esta búsqueda. Con el 
marco eMine de ABB, avanzamos 
hacia la mina eléctrica del futuro 
y la descarbonización. Y estamos 
comprometidos en desarrollar más 
soluciones de manera colaborativa”. 

El piloto iniciará sus operaciones en 
el primer semestre de 2025, una vez 
que se instale toda la infraestructura 
necesaria en el rajo de Los Pelambres 
y lleguen los CAEX especialmen-
te equipados para funcionar con el 
sistema trolley.

ALEJANDRO VÁSQUEZ
 VICEPRESIDENTE DE OPERACIONES 
Y GERENTE GENERAL DE MINERA LOS 
PELAMBRES

Nuestro propósito es 
desarrollar minería 
para un futuro mejor 
y una de las formas 
de hacerlo es producir 
cobre, tan necesario 
para el proceso de 
descarbonización, 
de la manera más 
sustentable posible”

EQUIPO EL DÍA             Región de Coquimbo

El proyecto comenzará a aplicarse durante el pri-
mer semestre de 2025. 

CEDIDA
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La pavimentación de ambas avenidas es un anhelado proyecto de la comunidad tongoyina. 
EL DÍA

Con la ceremonia de primera 
piedra se iniciaron los 

trabajos en avenida Fundición 
Sur y avenida Guanaqueros, 

obras anheladas por la 
comunidad que mejorarán 

la conectividad de las zonas 
residenciales con el centro de 

la ciudad.

Inician pavimentación 
de principales avenidas 

de Tongoy  

CON UNA INVERSIÓN DE MÁS DE $1.000 MILLONES

Con las ceremonias de primera pie-
dra y la felicidad de una comunidad 
completa, se dio el vamos a las pa-
vimentaciones de avenida Fundición 
Sur y la primera etapa de avenida 
Guanaqueros en la localidad de Tongoy, 
dos importantes y anheladas obras 
que permitirán mejorar la conectividad 
y calidad de vida de los habitantes 
del balneario. 

Ambos proyectos consideran una 
inversión municipal que superan los 
1.000 millones de pesos provenien-
tes de las arcas municipales, lo que 
permitirá mejorar la movilidad urbana, 
permitiendo la conectividad entre 
las áreas residenciales y el centro 
de Tongoy y facilitando el acceso a 
importantes equipamientos locales, 
como son la biblioteca pública David 
León Tapia, el estadio de Tongoy, el 
jardín infantil, banco y centros gas-
tronómicos, entre otros.

El alcalde Ali Manouchehri señaló 
que estas obras demuestran el com-
promiso real de la gestión alcaldicia 
por el desarrollo de Tongoy. “Nosotros 
no venimos acá a entregar falsas 

expectativas, sino que venimos a 
prometer cosas que vamos a realizar 
y es la señal que hemos dado hoy 
día, poniendo la primera piedra de 
Fundición Sur, de la plaza en el ban-
dejón central y esta pavimentación 
de avenida Guanaqueros en su primer 
tramo”, indicó. 

Asimismo, destacó que con estas 
obras, se podrá recibir a los turistas 
con “un balneario renovado, pero 
también es más importante entregarle 
dignidad a los vecinos que habitan acá 
en Tongoy. Esa es nuestra prioridad”, 
agregó el alcalde.

En detalle, en avenida Fundición 
Sur el municipio de Coquimbo in-

accesos de los pasajes Mario Rubina, 
Pedro Vega y Osvaldo Gallardo.

Los trabajos contemplan construcción 
de accesos vehiculares, sistema de 
evacuación de aguas lluvias, demar-
cación, rodados para acceso universal 
y señaléticas. 

Además, a las faenas de avenida 
Guanaqueros se sumarán también 
obras de construcción de vallas peato-
nales para resguardo de transeúntes, 
gaviones de contención y la reubica-
ción de especies vegetales, postes 
eléctricos, grifo y señaléticas.

vertirá $223.989.179 y la empresa 
a cargo de las obras tendrá un plazo 
de 90 días para realizar los trabajos 
de pavimentación de 128 metros de 
extensión, junto a veredas y sole-
ras, entre calle La Serena y avenida 
Playa Grande. En tanto, en avenida 
Guanaqueros, las obras alcanzan 
los $688.626.613 para pavimentar 
320 metros de extensión en 150 
días corridos, junto a la instalación 
de veredas y soleras, entre avenida 
fundición y avenida Pichasca, y la 
pavimentación de calzadas en los 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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C R E M A T O R I O
S E R E N I T Y

¿Te parece muy pronto 
para hablar de la muerte 
con tu familia? 
Háblalo con nosotros y 
te orientamos.

crematorio_serenity +56 9 2606 1347 www.crematorioserenity.cl

 UF 26.07.24: $ 37.585,01 DÓLAR COMPRADOR: $946,80 DÓLAR VENDEDOR: $ 947,10 IPC JUNIO: -0,1% IPSA: -1,12%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 6.441,01 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -1,04% y cerró en 
32.590,32 puntos. 

acuícola, algo en minería, y hay una 
oportunidad en el sector agroali-
mentario. Por lo tanto, para poder ir 
avanzando en la diversificación, en la 
transformación y en la sofisticación 
productiva, se ve a la innovación 

como un medio súper potente para 
avanzar en esa línea. Si uno quiere, 
por ejemplo, desarrollar sistemas 
que puedan ser más eficientes con 
el recurso hídrico aplicado en el 
mundo minero, también se puede 

En entrevista con Diario El Día, la 
gerente de CORFO, Jocelyn Olivari, 
entregó detalles del trabajo que se 
está haciendo en la región, especial-
mente en lo que dice relación con 
los desafíos en innovación.

También se refirió al apoyo que 
prestan a pequeñas y medianas 
empresas, y a emprendedores, rele-
vando la importancia que hoy tiene 
la aplicación de tecnología en sus 
procesos de crecimiento. 

-¿Cuáles son los pilares princi-
pales del Programa Estratégico 
Regional de CORFO?

“Lo que se está impulsando tiene 
que ver con cómo se puede incorporar 
mayor sostenibilidad a la región y eso 
tiene mucha relevancia en el ámbito 
del estrés hídrico. La iniciativa em-
blemática que se está impulsando 
desde la dirección regional es cómo 
poder ir transformando la región, 
siendo mucho más sostenible, con 
un uso más eficiente del recuso 
hídrico. Para eso se requiere consi-
derar innovación y el desarrollo de 
proyectos de emprendimiento que 
puedan contribuir a poder desarrollar 
soluciones que puedan aportar a este 
desafío con pertinencia regional e ir 
incorporando a empresas de la región 
como a pymes para que puedan ir 
sofisticándose un poco más”.

- ¿Cuáles son los desafíos y 
oportunidades que la innovación, 
investigación y desarrollo ofrecen 
para impulsar la diversificación 
productiva y sostenible de esta 
zona?

“Esta región tiene la particularidad 
de que es súper diversa. Tenemos 
distintos sectores productivos que  
aportan al PIB. Tenemos el sector 

hacer en el mundo agrícola. Para 
eso se requiere aplicar tecnología, y 
desarrollar proyectos de innovación”.

-¿Cómo le facilitan el acceso 
a la innovación a las pequeñas y 
medianas empresas?

“Por ejemplo, desde la gerencia 
de innovación tenemos el Programa 
de Absorción Tecnológica para la 
Innovación. A veces, nos dicen las 
empresas, ‘me encantaría participar 
en esto, pero quizás no tengo todas 
las capacidades ni las competencias 
para poder liderar proyectos de in-
novación’. Pero nosotros tenemos 
algunos programas que se enfocan 
al fortalecimiento y desarrollo de 
capacidades de innovación. Este 
programa, que está abierto, busca 
transferir tecnologías a procesos 
productivos de las pymes de la región 
y en la medida que vas incorporando 
nuevas tecnologías y nuevos procesos 
productivos, eso ya es innovación 
de procesos. También tenemos el 
instrumento Capital Humano para la 
Innovación, que te permite incorporar 
algún personal especializado en tu 
empresa para que te ayude a hacer 
innovación”.

-¿Cómo observan desde CORFO la 
importancia que ha ido adquiriendo 
la economía circular? 

“Tremenda, porque hoy día estamos 
hablando, ya no de calentamiento 
global, sino de ebullición global. 
Pero la cantidad de basura, de des-
perdicios, de desechos que hoy día 
se botan al mar o se acumulan en 
distintos espacios, abre una opor-
tunidad no solamente para ser más 
circulares - porque no es solo hacer 
lo correcto hacer, sino por respeto 
a nuestro medio ambiente - sino 
también para abrir nuevos modelos 
de negocios que sean mucho más 
circulares. El hecho de diversificar 

“Hoy no se puede concebir operar 
en este mundo sin la digitalización”

JOCELYN OLIVARI, GERENTE DE INNOVACIÓN DE CORFO

A juicio de la funcionaria, es necesario apoyar a 
las pymes en su proceso de digitalización para 

incorporarse al proceso de modernización de nuestro 
país. Además, destacó la necesidad de avanzar en 

temas de productividad, pues en caso de hacerlo, Chile 
no podría aspirar a tasas de crecimiento de largo plazo 

mayores al 2%. 

CEDIDA

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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EXTRACTO 
NOTIFICACIÓN DEMANDA POR AVISOS 

2º Juzgado Letras La Serena, causa Rol C-2953-2023, “BANCO DE CHILE/CASTRO 
GOMEZ FRANCISCO JUVENAL”. Notificación FRANCISCO JUVENAL CASTRO GÓMEZ, 
RUT 16.595.988-4. Por resolución de 11/07/2024, se ordenó notificar por avisos al ejecutado 
mediante avisos, debidamente extractados, publicados por 3 veces en Diario El Día de La 
Serena y una vez en el Diario Oficial. DEMANDA DE FECHA 14/08/2023: Comparece 
PAULA ARANCIBIA RODRIGUEZ, abogado, RUT 9.342.648-7, en representación del BANCO 
DE CHILE, sociedad anónima bancaria, RUT 97.004.000-5, representado por Eduardo 
Alberto Ebensperger Orrego, ingeniero comercial, RUT 9.851.837-1, todos domiciliados en 
calle Los Carrera número 380, oficina 423A, Edificio María Elena, La Serena, interponiendo 
acción ejecutiva por obligación de dar en contra de FRANCISCO JUVENAL CASTRO GOMEZ, 
empresario, RUT 16.595.988-4 domiciliado en calle Raúl Marín Balmaceda número 149, 
Ovalle, fundada en que por escritura pública de fecha 28/12/2017, otorgada ante Elena Leyton 
Carvajal, Notario Público de La Serena, el ejecutado celebró con BANCO DE CHILE un contrato 
de mutuo hipotecario, por el que se dio en mutuo al demandado la cantidad de 1470 U.F., que 
se obligó a pagar en plazo de 120 meses contados desde el día primero del 2° mes siguiente al 
de la fecha del contrato antes referido, por medio de igual número de dividendos, mensuales, 
vencidos y sucesivos, que comprenden la amortización y los intereses, pagaderos los 10 primeros 
días del mes siguiente en que se hubieren devengado. La tasa de interés real, anual y vencida 
que devenga el mutuo es de 4.36% anual. El ejecutado constituyó primera hipoteca con 
clausula de garantía general en favor de Banco de Chile sobre el inmueble inscrito a su nombre 
a fojas 2982 número 1537 del Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo del año 2018, la 
cual corre inscrita a fojas 1531 número 663 del Registro de Hipotecas del CBR de Coquimbo 
del año 2018. Si el deudor se retarda en el pago de cualquier dividendo en más de 10 días, el 
Banco facultativamente podrá considerar de plazo vencido la obligación y exigir el pago de todo 
el saldo adeudado. Si el pago no se efectuare dentro del plazo convenido, se devengará un 
interés igual al máximo que la ley permita estipular. El deudor no pagó el dividendo que debía 
pagarse en marzo del año 2023, por lo que se demanda el saldo total de las obligaciones, 
caducando a contar de la fecha de notificación de la demanda el plazo pactado para el pago de 
la deuda, que al 26/06/2023 alcanza un valor de 866,4866 U.F., equivalentes a 
$31.266.883 según valor U.F. a dicha fecha, más intereses penales y costas. POR TANTO, 
RUEGO A S.S. tener por interpuesta demanda ejecutiva por obligación de dar en contra de 
FRANCISCO JUVENAL CASTRO GOMEZ, ya individualizado, por la suma de 866,4866 U.F., 
equivalentes a $31.266.883 al 26/06/2023, más intereses y reajustes, ordenar se despache 
mandamiento de ejecución y embargo en su contra y se siga adelante la ejecución hasta hacer 
entero y cumplido pago a Banco de Chile, a lo que S.S. estime, con costas. PRIMER OTROSÍ: 
Señala bienes y depositario. SEGUNDO OTROSÍ: Acompaña documento y custodia. TERCER 
OTROSÍ: Solicitud que indica (datos de contacto para salidas alternativas al juicio); CUARTO 
OTROSÍ; Acredita personería; QUINTO OTROSÍ: Téngase presente; SEXTO OTROSÍ: Patrocinio 
y poder. RESOLUCIÓN DE FECHA 29/08/2023: A lo principal, por interpuesta demanda 
ejecutiva, despáchese mandamiento de ejecución y embargo en contra de FRANCISCO JUVENAL 
CASTRO GOMEZ, por 866,4866 U.F. equivalentes al 26/06/2023 a $31.266.883, más 
intereses y costas. Al primer otrosí, téngase presente. Al segundo otrosí, por acompañado el 
mutuo señalado, en cuanto a su custodia este al certificado de folio 4. Al tercer otrosí, téngase 
presente. Al cuarto, quinto y sexto otrosí, téngase presente y por acompañados los mandatos. 
MANDAMIENTO DE EJECUCIÓN Y EMBARGO DE FECHA 29/08/2023: Un Ministro de 
Fe requerirá a FRANCISCO JUVENAL CASTRO GOMEZ, empresario, RUT 16.595.988-4 
domiciliado en calle Raúl Marín Balmaceda número 149, Ovalle, para que pague a BANCO DE 
CHILE, sociedad anónima bancaria, domiciliada en calle Los Carrera número 380, oficina 
423A, Edificio María Elena, La Serena, o a quien sus derechos represente, la cantidad de 
866,4866 U.F. equivalentes al 26/06/2023 a $31.266.883, más intereses y costas. Si no 
pagare en el acto del requerimiento de trabará embargo sobre bienes suficientes de la ejecutada, 
para cubrir capital, intereses y costas. El acreedor señaló para embargo Departamento 502, 
quinto piso, del edificio C, y el derecho de uso y goce exclusivo sobre el estacionamiento 
número 99, del área o zona de estacionamientos, ambos del Condominio denominado Paseo 
San Carlos IV, con acceso común por calle San Ramón número 681, Coquimbo, inscrito a fojas 
2982 número 1537 del Registro de Propiedad del CBR de Coquimbo del año 2018 y designó 
al deudor como depositario provisional, bajo responsabilidad civil y penal. ESCRITO 
13/05/2024: En lo principal, ejecutante solicita notificación por avisos. En el otrosí, en 
subsidio, oficios. RESOLUCIÓN 11/07/2024: Notifíquese al ejecutado mediante avisos, 
debiendo publicarse por 3 días en Diario El Día La Serena y 1 vez en Diario Oficial en día 1° o 15° 
del mes o al día siguiente si no se ha publicado en las fechas indicadas. La ejecutada deberá 
comparecer personalmente al décimo día hábil contado desde la última notificación a las 
10:00, al despacho de secretaría del tribunal, para que le sea practicado el requerimiento por 
dicho ministro de fe. Demás antecedentes en expediente. La Serena, 15 de julio de 2024.- 
Secretaria (s). La Serena, diecisiete de Julio de dos mil veinticuatro.

lo que se está produciendo a partir 
de esta revalorización es tremen-
damente importante. La economía 
circular no es solamente reciclar sino 
que es revalorizar, cerrar el círculo y 
eso solo se puede hacer a través de 
la incorporación de investigación y 
desarrollo”. 

-¿Cómo diría que ha funcionado 
el Programa Fortalece Pyme, que 
entrega herramientas tecnológi-
cas a pequeños agricultores de 
la región?

“Hemos tenido muy buenos resul-
tados porque va cerrando brechas 
tecnológicas de las empresas di-
gitales. Hoy día no se puede con-
cebir operar en este mundo sin la 
digitalización. Es necesario ir apo-
yando a las pymes para que vayan 
incorporando tecnologías digitales, 
porque eso les permite ser parte de 
la  modernización de nuestro país, de 
la transformación productiva. Ellas 
no se pueden quedar fuera y, por lo 
tanto, estos espacios, en este caso, 
aplicado al mundo agrícola es tre-
mendamente importante, porque así 
pueden ser mucho más productivos. 
Hoy tenemos el desafío en el país de 
promover la productividad del mundo 
empresarial, porque si no somos más 
productivos, no podemos aspirar a 

tasas de crecimiento de largo plazo 
mayores al 2% y el Presidente Boric 
así lo ha indicado. Tenemos que 
crecer más allá del 2% y la produc-
tividad impacta enormemente en la 
aspiración que tenemos de tasas de 
crecimiento de largo plazo y ahí entra 
el mundo empresarial. Las tecno-
logías digitales están hechas para 
que las empresas, en este caso las 
pymes del agro, puedan ser mucho 
más productivas y más eficientes”.

-¿Qué proyectos importantes 
podría destacar de los que están 
apoyando en la región?

“Hay un proyecto que se llama 
Crustanic que está revalorizando los 
descartes en la industria acuícola y 
generando algunos alimentos que 
puedan ser incorporados en la dieta. 
También tenemos  una empresa de la 
emprendedora Roberta Sandonai que 
trata de monitorear en la vestimenta 
algunos elementos de protección 
en el mundo minero. Se les ponen 
algunos sensores y se les puede ir 
rastreando si, por ejemplo, estas 
personas están utilizando estos 
elementos de protección personal. 
Además, con estos sensores que 
se ponen en la ropa, se pueden ir 
monitoreando algunas áreas de in-
formación vitales para el trabajador 

como su grupo de sangre y las aler-
gias. También permiten  monitorear 
dónde están las personas en un 
contexto de trabajo. Aquí también 
se mezcla el mundo textil y se le 
agrega tecnología de sensorización 
para hacer un monitoreo mucho más 
inteligente del personal. Este es un 
proyecto Innova Región, también 
financiado por la  gerencia de inno-
vación. Esto es cómo ir produciendo 
un textil inteligente. Vamos a ir 

visitando estas empresas, porque la 
CORFO también se despliega en el 
territorio, para ver cómo éstas, van  
avanzando e innovando, y ver cuáles 
son los desafíos que presentan, y 
así podamos ayudar a las empresas. 

Estos dos proyectos que le men-
cionaba hablan muy bien de estas 
improntas de circularidad y de in-
corporar también tecnologías para 
la seguridad de los trabajadores, en 
este caso, en el mundo de la minería”.



MUNDO&PAÍS      I   VIERNES 26 DE JULIO DE 2024  I  el Día16  I

Macaya habría llamado “niña agrandada” a 
víctima y Vallejo critica: “antecedente terrible”

EN EL MARCO DEL JUICIO Y CONDENA CONTRA SU PADRE

Este jueves se reveló que el 
senador, habría calificado de 

“niña agrandada” a una de las 
víctimas de su padre, porque 

“usaba celular, tenía Instagram, 
hacía TikTok bailando y publicó en una 

red social una fotografía en la que aparecía 
con un pañuelo verde apoyando la causa proaborto”.

La ministra vocera de Gobierno, 
Camila Vallejo, se refirió a los últi-
mos antecedes respecto al juicio de 
Eduardo Macaya Zentilli.

El empresario de 72 años, padre del 
senador Javier Macaya Danús (UDI), 
fue condenado a 6 años de cárcel 
efectiva tras declarado culpable 
de dos delitos de abusos sexual en 
contra de menores de edad.

Sin embargo, mientras la senten-
cia no se encuentre ejecutoriada, 
permanecerá con arresto do-
miciliario en su fundo de 
Placilla.

Un reportaje de la Unidad 
de Investigación de 
BioBioChile reveló que 
el caso se originó a par-
tir de una conversación 
de una de las víctimas 
con su padre, quien 
luego llamó a Eduardo 
Macaya para encarar-
lo por los hechos que 
había cometido.

La menor había sufri-
do abusos por parte del 
condenado y, como cre-
yó que nadie daría fe de su 
testimonio, filmó un video que 
registraba las vulneraciones hacia 
otra niña. Si bien la grabación fue 
enrostrada a Macaya Zentilli, este 
negó las acusaciones.

En medio del llamado telefónico, 
cuando el hombre al otro lado de la 
línea le advirtió que lo denunciaría, 
le pidió que “no le cagara la vida” a 
su hijo (el senador Javier Macaya).

LA CRÍTICA QUE 
HABRÍA HECHO MACAYA

El parlamentario emprendió una 
férrea defensa a su padre durante el 
juicio. Incluso, tras la condena de 6 
años que decretó el Tribunal Oral en 
lo Penal de San Fernando, cuestionó 
las pruebas que los jueces habían 
tomado en cuenta.

Finalmente, las críticas a sus de-
claraciones le hicieron dar un paso al 
costado como presidente de la UDI.

Este jueves, Mega Investiga reveló 
que Macaya Danús tuvo un rol impor-
tante en la estrategia judicial para 
proteger a su progenitor. En calidad 
de testigo, habría criticado a una de 
las víctimas y la habría calificado 
de “niña agrandada”.

“Cabe hacer presente que, tanto 
el acusado como los hijos de éste, 
Constanza, Eduardo y Javier (…) 
efectuaron cuestionamientos res-

pecto de la conducta de NN. Fue 
así como señalaron que es una 
niña ‘agrandada’, pues desde pe-
queña usaba teléfono celular, tenía 
Instagram, hacía TikTok bailando y 
publicó en una red social una fo-
tografía en la que aparecía con un 
pañuelo verde apoyando la causa 
proaborto”, señala la sentencia en 
contra de Macaya Zentilli.

No obstante, dicho testimonio fue 
considerado “irrelevante”, ya que no 
influía al momento de evaluar si el 
testimonio de la menor era “creíble”.

VALLEJO ASEGURA QUE ES 
“UN ANTECEDENTE TERRIBLE”

Consultada por estos últimos da-
tos, la ministra Vallejo señaló que 
“es un nuevo antecedente terrible 
(…). Refuerza lo que hemos venido 
diciendo antes: las declaraciones del 
senador Macaya, desde un inicio, 
tienden a estar del lado del padre 
y no de las víctimas”.

“Es sumamente grave, porque son 
los niños, niñas y adolescentes los 
que requieren la máxima protección 
de la sociedad en su conjunto y, 
principalmente, de quienes ostentan 
cargos de representación y tienen 
una responsabilidad institucional 
para con el país”, agregó.

En esa línea, la portavoz de La 
Moneda afirmó que el mensaje 
que entregan declaraciones como 
las del senador Macaya “es que las 
víctimas tienen que tener miedo a 
denunciar, porque no se les cree o 
porque se instalan prejuicios sobre 
ellas. Eso es algo que no podemos 
permitirnos como sociedad”.

Sobre su renuncia a la presidencia 
de la UDI, consideró que “se debe 
también a la presión ciudadana 
y de su entorno. No nos corres-
ponde pronunciarnos sobre esas 
decisiones del partido, pero lo que 
sí es importante es entender que 
cuando nosotros como autoridades 
tenemos una tarea importante para 
con el país, no podemos concurrir a 
este tipo de declaraciones o posi-
ciones que distorsionan principios 
que democráticamente hemos ido 
construyendo como sociedad”.

El senador 
Javier Macaya 
tuvo un rol im-
portante en la 
estrategia de 
defensa de su 
padre. Por su 
parte, la mi-
nistra vocera 
de Gobierno, 
Camila Vallejo, 
calificó como 
“graves” los 
nuevos an-
tecedentes 
revelados en 
el caso. 
EFE

BIOBIO                             Chile
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Encuéntranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La Serena

anereS ventura

P
 DIVE ED REU SIOQ NR EA S

 ¡ATENTOS A LAS
TRIVIAS DE LA SEMANA!

ALERTA DE CONCURSO

20 ENTRADAS DOBLES
 

EN JULIO  SORTEAREMOS

Disfruta tus vacaciones de invierno

      en SERENA AVENTURA

Canciller argentina afirma que británicos 
que viven en Islas Malvinas “son inquilinos”

“SOMOS DUEÑOS”, DIJO

“Lo que que-
remos es 
mantener una 
relación en 
donde poda-
mos trabajar 
en conjunto”, 
señaló poste-
riormente, la 
canciller argen-
tina. 
EFE

La ministra de Relaciones 
Exteriores de ese país, 

Diana Mondino, declaró en 
un discurso en el Rotary 

Club de Buenos Aires, que 
Argentina es el “legítimo 

dueño” de dicho territorio 
insular. 

La ministra de Relaciones Exteriores 
de Argentina, Diana Mondino, reclamó 
por la soberanía de las Islas Malvinas 
al afirmar que el país transandino es 
el “legítimo dueño” y la población del 
Reino Unido que vive en los territorios 
del archipiélago “son inquilinos”.

Las polémicas declaraciones de la 
canciller tuvieron lugar durante el 
miércoles, en medio de un discurso 
en el Rotary Club de Buenos Aires.

“Queremos tener una relación ra-
zonable, donde consideramos que 
nosotros somos los legítimos dueños 
del departamento llamado Malvinas. 
Ellos (los británicos), con suerte, son 
inquilinos, aunque algunos pensarán 
que son okupas”, aseguró.

“Nosotros somos los dueños de 
ese lugar y lo que queremos hacer 

es mantener una relación en donde 
podamos trabajar en conjunto”, agregó 
la funcionaria, a horas de que el pre-
sidente argentino, Javier Milei, parta 
rumbo a París para reunirse con su 
homólogo francés, Emmanuel Macron.

“EN LOS ÚLTIMOS AÑOS HUBO 
AGRESIVIDAD”

En este sentido, Mondino consi-
deró que las políticas de “agresi-
vidad” para reclamar la soberanía 
de Malvinas implementadas por la 
gestión del expresidente peronista 
Alberto Fernández (2019-2023), 
no han contribuido en nada.

“Antes de la guerra de 1982, había 
una comunicación con las islas que 
se perdió, y sobre todo en los últimos 
años hubo hasta agresividad: si una 
empresa opera en las islas no puede 
operar en Argentina. Con nosotros 
eso se terminó. Queremos tener una 
relación razonable”, recalcó Mondino.

Es necesario mencionar que el con-
flicto armado por las Islas Malvinas 
se inició el 2 de abril de 1982. Este 
finalizó el 14 de junio de ese año con 
la rendición argentina y un saldo de 
649 argentinos, 255 británicos y 
tres malvinenses fallecidos.

Desde el fin de la guerra, el Reino 
Unido ha rechazado los reclamos 

del país trasandino por la soberanía 
de las islas y sus espacios maríti-
mos circundantes. Esto, pese a los 
reiterados llamados al diálogo de 
Naciones Unidas y otros organismos 
internacionales.

A modo de ejemplo, la canciller dijo 
que hay actividades en el rubro de 
hidrocarburos y pesca que no son 
explotadas por ninguno de los dos 
bandos.

“Tendríamos la posibilidad de estar 
fiscalizando, controlando, porque es 
algo que es muy importante desde 
el punto de vista medioambiental y 
no lo estamos haciendo ni ellos ni 
nosotros”, sostuvo.

EFE                                   Internacional
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PROPIEDADES
VENDO - TERRENO

Parcela 9.400 metros en el Valle, 
15 minutos de La Serena. Lugar 
único con río, árboles, vega, pozo 
de agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, posta, 
locomoción en puerta $64.700.000.  
F: 927618630

Se vende Parcela de 1.000 m2, con 
casa de 36 m2, 2 piezas, 1 baño, 
living-comedor y cocina. Sitio con 
agua y luz, no se paga valor de 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio de Tierras Blancas, 
comuna de Coquimbo, necesita 
contratar docentes de Matemá-
ticas, Lenguaje y Comunicación, 
Historia y Geografía, Asistente 
de Párvulo, Inspectora de Patio, 
Secretaria Administrativa, Maestro 
para Mantención y Reparaciones. 
Enviar Currículum y antecedentes 
a correo electrónico: 4regiondo-
centes2024@gmail.com  

Guardia Illapel, curso al día, Edi-
ficio Público, líquido $540.000. 
Llamar  F: +56961252035

agua. Pozo subterráneo, 2 estan-
ques de agua, 1 casa y otro para 
riego. Arboles frutales, cuarto y 
quincho, Sector Las Rojas-Cutún, 
La Serena, precio $30.000.000. 
Contacto  F: +569 62061632

ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Alto Peñuelas, Puyehue 
700, año corrido, 2 dormitorios, 
$400.000.  F: 963746641

La Serena, Colina El Pino, casa 
amplia, 3d, jardín, patio.  F: 
+56963072712

Se necesita Maestro Ayudante de 
Soldador, para trabajar en Maes-
tranza, sector Pan de Azúcar, San 
Rafael 2. Interesados contactarse 
al  F: +569 76693895

GENERALES
TURISMO

Las Rutas de Tour FaryCam invi-
tan: 13.09.24: 4 días, Mendoza, 
Cacheuta.  29.1 1 .24:  10 días, 
Tour Navideño, Tacna, Iquique. 
05.01.24: 15 días, Cataratas Igua-
zu. 02.02.24: 16 días, Mendoza, 
Mar del Plata, Buenos Aires, Cór-
doba, Cacheuta, mucho más solo 
Cédula Identidad.  F: 9 9726 1329

SERVICIOS

Casa de Reposo Nuevo Sol: Ofre-
cemos servicios de cuidados 
para Adultos Mayores, cuidador 
24/7, lavandería, alimentación, 
entretención.  F: 975320611

Eléctrico Autorizado SEC, ejecuta 
TE-1, TE-4, TE-6, Empalmes Pos-
taciones, S/E, Loteos, planos, 
instalaciones fotovoltaicas, traba-

Se vende casa, living-comedor, 3 
dormitorios, cocina y baño gran-
de, Rosa Markman 91, Baquedano, 
Coquimbo. Valor $35.000.000.  F: 
+569 62004447

VEHICULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Mazda 6 2022 full equipo, único 
dueño, 35.200 Km, $15.500.000.  
F: 971234911

Se vende Taxi colectivo, patente 
y cupo adicional, Línea Serena-
Coquimbo, año 2019, Toyota Yaris. 
Comunicarse al  F: +56998413714

jos y proyectos. myvconexiones.
eirl@gmail.com.  F: 999559379-
512256872

SÓLO MAYORES

Leticia, joven, delgada, recién 
llegada, con lugar propio y a 
domicilio.  F: +56974028247

Sofía,  colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Javiera 21  años,  b lanquita , 
nueva lugar céntrico y a domi-
cilio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio.  F: 
+56972895190

Gabriela 25, blanquita, delgada, 
bello cuerpo, servicio completo.  
F: +56965675888

Michel, recién llegada, primera 
vez en La Serena, lugar céntrico.  
F: +56995510086

Natalia paraguaya, recién lle-
gada,  súper promoción.   F: 
948760750

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Oriente 
Avda. Bartolomé Blanche

Lo
s 

Lú
cu

m
os

C
ha

ña
r

G.G. Videla

Avda. Cisternas

Balmaceda

Avda. Gabriela Mistral

Oriente 
VIVIENDAS DE: 130-135 y 140 M2. CONSTRUIDOS    

Información al correo: inmobiliaria.areyuna@gmail.com

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

FE DE 
ERRATAS

El aviso  de Licitación Pública N° 43/2024                      
publicado en la edición de hoy  25/07/2024 de 
diario El Día, se deja sin efecto, debido a que se 
deberá reprogramar nuevamente su publicación.

LA ADMINISTRACIÓN 
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EXTRACTO

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA SERENA, 
REMATARÁ EL DÍA 8 DE AGOSTO DE 2024; A LAS 10:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO 
N°503, DE LA PLANTA DEL PISO NÚMERO QUINTO, DEL EDIFICIO BLOCK B, DEL 
CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO CONDOMINIO LOS OLIVOS I, CON ACCESO 
GENERAL POR AVENIDA LIBERTAD NÚMERO DOCIENTOS CUATRO, COMUNA Y CIUDAD 
DE LA SERENA. SE COMPRENDE EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL                       
ESTACIONAMIENTO N°1, ASI COMO LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE EN EL TERRENO Y 
EN LOS DEMÁS BIENES COMUNES DE TODA LA EDIFICACIÓN, INSCRITO A FOJAS 3741 
Nº2576 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA 
SERENA, AÑO 2015. MÍNIMO PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $62.894.492.- 
INTERESADOS DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA DE BANCO ESTADO 
A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO ESTABLECIDO PARA 
EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO 
POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE 
DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE 
ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A 
LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL 
C-3108-2023, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON OLIVARES”. 

ERICK BARRIOS
SECRETARIO (s).

EXTRACTO
PUBLICACIÓN DE REMATE

En causa Rol Nº 3287-2023, caratulada “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con JUAN 
IGNACIO BERRIOS CORTES”, seguida ante el Segundo Juzgado de Letras de La Serena, 
ubicado en calle Rengifo N° 240, La Serena, se designó día 07 de Agosto de 2024, a las 11:00 
horas, objeto llevar a efecto remate del inmueble perteneciente a don JUAN IGNACIO 
BERRIOS CORTES consistente en VIVIENDA NUMERO CINCUENTA Y OCHO, del condominio 
Tipo A denominado CONDOMINIO V.I.V.E LA FLORIDA ORIENTE, SEGUNDA ETAPA con 
acceso común por CALLE EL LITRE NUMERO DOS MIL CIENTO SESENTA Y DOS. El 
inmueble se encuentra inscrito a nombre del demandado a fojas 8911 Número 6307 del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de LA SERENA correspondiente 
al año 2016., Rol de avalúo 3107-58. Mínimo de la subasta será la suma de $ 73.850. 
066..- correspondiente a la tasación fiscal del 2º semestre de año 2024, precio que se pagará 
íntegramente y al contado a más tardar dentro de los cinco días siguientes a la subasta, 
mediante consignación en la cuenta corriente del tribunal a su orden. Postores para tomar 
parte del remate deberán rendir caución equivalente al 10% del mínimo para las posturas 
mediante en vale vista a la orden del Tribunal endosado a favor de este. Mayores antecedentes 
Secretaría del Tribunal.

ISABEL CORTES RAMOS
SECRETARIO SUBROGANTE

Diecinueve de julio de dos mil veinticuatro

REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con 

CLAUDIO HERNAN GALLEGOS SARAVIA”, ROL 

C-321-2023, se rematará el 12 de agosto de 2024, 

a las 12 horas en Secretaría del Segundo Juzgado de La 

Serena, como unidad, el inmueble ubicado en PASAJE 

ESCULTOR LORENZO HAROLD SALVO N°3179, LOTE 

N°18 DE LA MANZANA 7, CONJUNTO HABITACIONAL 

LOTEO LOS NOGALES, LA SERENA, inscrito a fs. 

11.303 N°7769 Registro de Propiedad año 2015 

Conservador de Bienes Raíces de La Serena. Mínimum 

posturas $35.651.167. Interesados deben rendir 

caución por 10% del mínimo establecido para la subasta, 

en vale vista a la orden del Tribunal tomado en el Banco 

del Estado. Demás condiciones señaladas en la causa. 

SECRETARIA.

Isabel Del Carmen Cortés Ramos
Secretario PJUD 

Diecinueve de julio de dos mil veinticuatro  

EXTRACTO

Por sentencia ejecutoriada de fecha 13 de junio de 2024, en 

causa ROL V-24-2024, del 1° Juzgado de Letras de Coquimbo, 

se decretó interdicción definitiva por demencia de doña Myriam 

Rebeca Martínez Salinas, cédula de identidad N° 

7.761.052-9, domiciliada en Luis Michea # 964, Sindempart, 

Coquimbo, quien queda privada totalmente de la administración 

de sus bienes y se designa curador definitivo y general a su hijo 

don JUAN EMILIO CASTRO MARTÍNEZ, cédula nacional de 

identidad N° 16.581.394-4, a quien se le libera de la obligación 

de rendir fianza y la obligación de confeccionar inventario solemne 

de bienes del interdicto.- Autoriza Secretaria Subrogante.

Rocio Elena Tabilo Barahona 
Secretario PJUD

Quince de julio de dos mil veinticuatro.
 

PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

EXTRACTO

Por sentencia dictada en causa Rol V-72-2024, con 

fecha 22 de mayo 2024 por el 1° Juzgado de Letras de La 

Serena se ha declarado la interdicción por demencia de 

don JULIO ROSENDO VARAS CORTÉS, cédula de 

identidad N° 3.604.307-5, privándolo de la administración 

de sus bienes. Y se ha designado como curador definitivo 

del interdicto a su hijo don CRISTIAN PATRICIO VARAS 

FIGUEROA, cédula de identidad N° 15.035.047-6. 

Secretario Subrogante.

Alberto Eduardo Codoceo Collao
Secretario PJUD 

Doce de junio de dos mil veinticuatro 

E X T R A C T O

NOTIFICACIÓN: Rodrigo Israel Fierro Pérez, RUT 12.693.359-2. El 1º Juzgado de 

Letras La Serena, en causa Rol C-1596-2019, “Banco de Chile/Fierro”, por resolución        

de fecha 15/07/2024 (folio 92) ordenó notificar por avisos al demandado la                               

interlocutoria de prueba de fecha 10/07/2024, folio 90: La Serena, diez de julio de 

dos mil veinticuatro. Proveyendo escrito de 08 de julio de 2024 (folio 89): Como se 

pide. Vistos: Se recibe la causa a prueba por el término legal, fijándose como hechos 

substanciales, pertinentes y controvertidos, los siguientes: 1. Ser efectivo que el 

Banco de Chile y don Rodrigo Fierro Pérez celebraron un contrato de mutuo o préstamo  

de dinero. De establecerse lo anterior, época de celebración y sus cláusulas.                                 

2. Efectividad de haber cumplido las partes con las obligaciones contraídas en el 

referido contrato de mutuo o préstamo de dinero y sus circunstancias. Para la                          

testimonial que se ofreciere rendir, la que se llevará a cabo de forma presencial en 

dependencias del tribunal, se fijan las audiencias de los dos últimos días del                              

probatorio, a las 09:00 horas. Si alguna de ellas recayere en día sábado, se llevará a 

cabo el día hábil siguiente a la hora ya señalada. Demás antecedentes en expediente 

digital. La Serena, 18 de julio de 2024. 

SECRETARIO 
SUBROGANTE.

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410
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Para este viernes esperan la llegada 
de Bauman a Coquimbo Unido

DESDE EL MUSHUC RUNA DE ECUADOR

En el fútbol ecuatoriano, donde ha permanecido en los últimos tres años, Bauman ha explo-
tado su capacidad goleadora.

Periodistas y comunicadores del programa deportivo Día a Día Deportes, de Diario El Día, quie-
nes acompañaron a CD La Serena en San Bernardo, recibieron su guía para la temporada 2024.

EL DÍA

EL DÍA

El atacante trasandino, 
proveniente de la liga pro 

de Ecuador, arregló con la 
administración aurinegra 
por el segundo semestre 

de 2024.

Para este viernes se espera la llegada 
al país y a Coquimbo en particular, 
del nuevo delantero de los piratas, 
Jonathan Bauman, de 33 años, prove-
niente del Mushuc Runa de la Liga Pro 
de Ecuador, quien arregló su vínculo 
por seis meses, con la posibilidad de 
continuar en el equipo en 2025 tras 
una evaluación de su rendimiento.

De esta manera, el elenco de Fernando 
Díaz, incorpora a su sexto futbolista 
extranjero, sumándose a los defensas 
Manuel Fernández (uruguayo), Bruno 
Cabrera, Salvador Sánchez, el volante 
Dylan Glaby y el atacante Andrés 

Chávez (todos argentinos). 
Cabe recordar que Bauman llega 

en reemplazo de Nicolás Johansen, 
también trasandino, quien se perdió 
el segundo tramo de la temporada por 
su grave lesión de la muñeca derecha.

Como “un buen jugador” califican al 
argentino en la interna de Coquimbo 

Unido, el que se encuentra a la espera 
de la llegada del atacante para ofi-
cializar su incorporación y se ponga, 
así, la camiseta del aurinegro.

De esa manera, en la tienda de 
calle Edwards lograron cubrir las 
bajas que provocaron la salida del 
volante Luciano Cabral - quien partió 

a México- con la incorporación de 
Juan Manuel Vázquez, y ahora con 
Bauman, fortalecen el ataque ante 
el alejamiento de Johansen.

Sin embargo, el atacante no sería el 
último en llegar a la tienda porteña, 
ya que también se vincula con el 
Barbón, a Ignacio Jara Vargas, de 
27 años, quien vendría a préstamo 
desde Colo Colo.

VIAJE A COPIAPÓ

En lo futbolístico, el elenco de 
Fernando Díaz se trasladará hoy 
hasta la comuna de Copiapó donde 
defenderá el liderato enfrentando a 
los leones atacameños, quienes son 
dirigidos por el técnico, Ivo Basay.

El duelo que se jugará mañana a 
las 12:30 horas, en el estadio Luis 
Valenzuela Hermosilla, es válido por 
la segunda fecha de las revanchas.

Para este partido que será dirigido 
por Diego Flores, Coquimbo formaría 
con Pinto, Escobar, Fernández, S. 
Sánchez, Cornejo, Camargo, Glaby, 
Barrera, Vázquez, Chandía y Azócar.

El local, en tanto, alinearía con Leyton, 
Nieto, García, Vásquez, Calixto, Soto, 
Jaime, Reinero, Luna, Quinteros y Díaz.

Círculo de Periodistas Deportivos
entrega la guía de medios 2024 

UN COMPLETO LIBRO DE 120 PÁGINAS

El presidente del Círculo de Periodistas 
Deportivos de Chile, Danilo Díaz, explicó 
en su editorial que “era un imperativo” 
retomar la publicación de la guía de 
medios” en este 2024, iniciativa que 
impulsaron en 2019 y que por la pan-
demia se había suspendido.

Se trata de un “registro en papel”, un 
documento de apoyo clave en el des-
empeño profesional que proporciona 
el CPD a sus asociados y colegas que 
siguen las alternativas del campeonato 
nacional, lo que se complementa con 
las coberturas de la selección nacional 
y los torneos continentales.

En la conurbación La Serena-Coquimbo, 
el documento ya se encuentra en poder 
de los asociados y representantes de los 
programas deportivos, quienes siguen 
las alternativas de los conjuntos de 
Coquimbo Unido y CD La Serena, los 
que, en lo deportivo, están cumpliendo 
con grandes campaña en el inicio de 
las revanchas de las competencias de 
Honor y del Ascenso.

En tal sentido, Díaz, enfatiza en un 
tema que ha sido recurrente en nues-
tra actividad, al aspirar a una mejoría 
en las condiciones de trabajo. “No es 

El fantástico trabajo en papel 
ya está en manos de quienes 

siguen las alternativas del 
campeonato profesional del 
fútbol chileno, iniciativa que 
se había interrumpido por la 

pandemia.

presentable a esta altura del desarrollo 
de las comunicaciones y del fútbol, 
que en el grueso de los estadios no 
exista conexión a internet garantizada 
para la prensa, que las cabinas de las 
radios sean ocupadas como oficinas o 
bodegas por los municipios en estadios 
que fueron construidos con recursos 
fiscales para el fútbol y no para sus 
operaciones habituales”, criticó. 

CARLOS RIVERA V.        La Serena

CARLOS RIVERA V.       Coquimbo
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Los exigentes retos internacionales de 
la karateca coquimbana Solange Araya

PARA LOS MESES DE AGOSTO Y SEPTIEMBRE

Imagen de su participación en el torneo latinoamericano KWU senshi 2023,  en donde obtuvo 
grandes resultados.

Solange, junto a su sensei, Pedro Morales, en el dojo de karate de contacto Moracam, en 
Coquimbo.

CEDIDA

CEDIDA

El Sudamericano de Santiago y el Mundial de Japón, 
emergen en la agenda de la destacada deportista porteña, 
quien necesita de los respaldos y apoyos de privados para 

lograr financiar sus traslados a ambas competencias.

Retos de una exigencia extrema y de 
una enorme significancia para ella y el 
país, tendrá en los próximos 60 días la 
karateca de Coquimbo, Solange Araya 
Ibacache (34). 

Y es que la seleccionada nacional, 
lucirá los colores del país y de la ciudad 
puerto en el Sudamericano de Santiago 
que se celebrará el primer fin de semana 
de agosto, mientras que,  a fines de 
septiembre, su próximo paso será acudir 
al Mundial de la especialidad en Japón.

La integrante del Dojo de Karate de 
Contacto Moracam del puerto, ha 
mantenido la rigurosidad de los en-
trenamientos y de la preparación en 
las últimas semanas, con el firme pro-
pósito de lograr una buena figuración 
y repetir éxitos como los obtenidos a 
nivel nacional e internacional represen-
tando a la región, entre ellos, el título 
de campeona de América Iko Unión 
2022, el campeonato latinoamericana 
2023, y el subcampeonato de América 
2023 en Argentina, además de las dos 
temporadas consecutivas en el primer 
lugar del ránking nacional en combate 
de su categoría.

Técnico en construcción de profesión, 
cuyo trabajo lo desarrolla en la comuna 
de Vicuña - ciudad a la que viaja de lunes 
a viernes - se inició en esta disciplina 
hace tres años, “como una necesidad 
de defenderse”, asegura, comenzando 
a competir al año siguiente sin parar, 
siendo sus primeros combates a nivel 
nacional, en las ciudades de Valdivia 
y Antofagasta.

Junto con lograr diferentes podios en 
torneos zonales, regionales y naciona-
les, hoy siente el orgullo de ser una de 
las pocas mujeres que representará al 
país en ambas citas internacionales. 
“Mis próximos objetivos son el torneo 
sudamericano y el Mundial, siendo la 
única de Chile y de la región, ya que el 
equipo está conformado básicamente 
por varones”, explica.

Nacida en el puerto de Coquimbo y 
criada en la localidad de Las Breas en 
Río Hurtado, y madre de dos hijos, se 
describe como una mujer muy compro-
metida con sus obligaciones. “Soy súper 
constante, disciplinada, no falto nunca 
a clases, voy a todos los eventos que 
se pueda y trato de adquirir la mayor 
experiencia posible. Estoy compitiendo 
prácticamente todos los meses desde 
que comencé en 2021 a practicar este 
deporte”, destaca.

En todo este tiempo ha viajado a 
torneos prácticamente en todo el país 
con resultados que le han permitido 
sobresalir. “Salíamos a Viña del Mar, 

Santiago, La Calera, a todos lados. 
Las competencias son en combate, mi 
disciplina es de alto contacto donde se 
busca noquear al oponente. Todo vale, 
a excepción de golpes en zonas geni-
tales, puños en la cara, pero patadas a 
la cabeza se vale. Es un deporte fuerte 
donde no se usan mayores protecciones 
como en otras modalidades de las artes 
marciales”, agrega.

TRABAJO, MAMÁ Y PRÁCTICAS

En medio de esa rigurosidad y exi-
gencia, nos cuenta que su día parte de 
madrugada, única manera de cumplir 
con todas las exigencias laborales, de 
madre y los entrenamientos. “Mi día 

parte como a las 4.30 de la mañana. 
Hago mis funciones de dueña de casa, 
de mamá, trabajo 5x2, 45 horas se-
manales, entreno tres días a la semana 
en el dojo y en mi casa por mi cuenta. 
Además, estoy terminando un curso de 
preparador físico en artes marciales, 
que se hace de manera online con la 
finalidad de mejorar como deportista, 
porque tiene toda la parte teórica que tal 
vez no se adquiere muy fácilmente en el 
dojo, relacionada con la conciencia de 
la musculatura, anatomía y psicología 
del deporte, un campo relevante en los 
deportistas que es la preparación de 
la mente”, explicó.

En tal sentido, a Solange le gustaría 
que las mujeres pudieran tener más 

tiempo para practicar esta disciplina. 
“Creo que hay varias mujeres, aunque 
de todas manera predomina el hombre. 
En el dojo  cuando asisto a mis clases, 
de unos 20 adultos, hay 3 mujeres. 
Yo soy la más activa, porque las otras 
chicas van a veces. En cuanto a la 
competencia hay varios nombres reco-
nocidos a nivel nacional,  pero cuesta 
para las mujeres hacer presencia, quizás 
por el tema familiar, los hijos. Tengo 
amigas que han quedado embaraza-
das y no pueden seguir compitiendo 
y van desertando. Se les hace difícil 
mantenerse”, reconoce.

LOS APOYOS

Si bien la karateca porteña representará 
al país en ambas pruebas de carácter 
internacional, el financiamiento corre 
por su cuenta. “El Sudamericano será 
el 3 de agosto. Nos iremos por el te-
ma de ‘lucas’ el viernes en la noche. 
Llegamos de madrugada, desayuna-
mos, se compite y se vuelve al otro 
día”, indica.

Sin embargo, el traslado a Oriente 
incrementa y eleva los costos. “El 
Mundial de Japón será el 28 y 29 de 
septiembre. También debo generar el 
financiamiento, para lo cual he reali-
zado rifas, donaciones, mi sueldo, todo 
va ahí. Desde hace varios meses que 
estamos planificando esta actividades 
para juntar recursos, pues es harta plata 
lo que se necesita para ir a Japón, y 
si bien, he pedido algunos aportes de 
las autoridades, en este momento los 
apoyos están orientados a entregar 
implementación, apoyos en gimna-
sios en convenios, asesorías, pero en 
cuanto a aportes económicos no. La 
única forma seria mediante postula-
ciones que se van a abrir”, confesó en 
relación a la respuesta que le dieron 
en el departamento de Deportes de la 
municipalidad de Coquimbo.

Y si bien, entiende que para la gente 
en particular, o para las empresas en 
especial, resulta complicado entregar 
aportes a desconocidos, de todas for-
mas hizo un llamado a las empresas 
“para que se puedan adherir a la ley de 
Donaciones para descontar de su IVA. 
A veces de una ‘luquita’ va sumando. 
Para nosotros los deportistas, todos los 
aportes son  muy válidos”, reconoció.

Para quien quiera apoyar a Solange, 
los aportes se pueden hacer a su cuenta 
RUT del Banco Estado, 15.039.008-
7, o a la cuenta de ahorro de la misma 
entidad bancaria, N° 12564185548, 
con el correo solange.araya.ibacache@
gmail.com. Su contacto telefónico es 
el +56977209612.

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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Los tenistas chilenos 
Alejandro Tabilo (21° de 
la ATP), Nicolás Jarry 
(24°) y Tomás Barrios 
(163°) afrontarán duros 
desafíos en la primera 
ronda del tenis masculino 
de los Juegos Olímpicos 
de París 2024. El número 1 de Chile se verá las caras 
ante el ruso Roman Safiullin (63°) en un duelo que no 
registra antecedentes. Jarry, en tanto, jugará en primera 
ronda ante el australiano Alexei Popyrin (46°) un partido 
que tiene tres duelos previos con dos triunfos para el 
chileno (Montecarlo 2023 y París-Bercy 2023) y uno 
para el oceánico (Cincinnati 2023). Mientras que Barrios 
jugará ante el argentino Francisco Cerúndulo (37°) en 
un duelo sin historia previa.

El camino de Rafael 
Nadal por París 
2024 está plagado 
de obstáculos casi 
desde el principio, 
con el serbio Novak 
Djokovic a la vuelta 
de la esquina, en se-
gunda ronda, y las mejores raquetas por su misma parte 
del cuadro, dejando despejado el recorrido olímpico a 
Carlos Alcaraz.

Todo se complica en esa parte, donde se encuentra 
también el finalista de Roland Garros, Alexander Zverev, 
y por donde anda, además, el griego Stefanos Tsitsipas, 
que se estrenará ante el belga Zizou Bergs.

Por el otro lado del cuadro, el español Carlos Alcaraz 
arrancará con el libanés Habib Hady.

Tabilo, Jarry y Barrios conocieron a 
sus primeros rivales en París 2024

Nadal y Djokovic asoman como po-
sibles rivales de segunda ronda

FIFA inicia investigación por 
el polémico Argentina-Ma-
rruecos de los JJ.OO

Tras la queja interpuesta por la AFA, con 
apoyo del Comité Olímpico Argentino, la FIFA 
anunció el inicio de un proceso para indagar 
sobre los incidentes ocurridos en el polémico 
cierre del partido entre la selección trasandina 
y Marruecos en París 2024. “La Comisión 
Disciplinaria ha decidido, en virtud del ar-
tículo 36 del Código Disciplinario, nombrar 
a un experto en integridad para que preste 
su ayuda en investigaciones sobre posibles 
contravenciones de la reglamentación de la 
FIFA, tras los incidentes acaecidos durante el 
partido”, señalaron en un breve comunicado. 
El ente rector del fútbol mundial agregó que 
“publicará más información sobre el resultado 
de dichas investigaciones a su debido tiempo”.

BREVES OLÍMPICOS

Francia inicia la fiesta de los JJ.OO con 
una inauguración que será histórica

DESDE LAS 13:00 HORAS DE CHILE

El tenista Nicolás Jarry y la remera Antonia Abraham serán los abanderados nacionales. 
Ambos recibieron la bandera chilena en la embajada de Chile en Francia, de manos del 
embajador Raúl Fernández.

MAURICIO PALMA/TEAM CHILE

La jornada, a diferencia de 
lo que ha pasado en otras 
ediciones, no se realizará 
en un estadio, sino que se 

llevará a cabo a lo largo 
del cauce del río Sena, 
por donde pasarán las 

delegaciones en unas 100 
embarcaciones.

Este viernes  arrancará oficialmente 
en Francia la fiesta multideportiva más 
importante del mundo, con la ceremonia 
inaugural de los Juegos Olímpicos de 
París 2024, jornada anunciada para 
las 13:00 horas de nuestro país.

Desde esa hora, miles de atletas de 
todo el orbe serán parte de la bienve-
nida de la cita de los cinco anillos, la 
que contará con la presencia de 48 
representantes del Team Chile.

La ceremonia de inauguración será 
histórica, ya que por primera vez no 
se celebrará en un estadio, sino que 
se llevará a cabo a lo largo de su prin-
cipal arteria fluvial: el río Sena, con 
embarcaciones para cada delegación 
nacional, equipadas con cámaras para 
que los telespectadores y los internau-
tas puedan ver de cerca a los atletas.

De este a oeste, los 10.500 atletas 
atravesarán el centro de París, sede de 
los Juegos, en donde durante 16 días, 
mostrarán sus proezas deportivas.

El desfile llegará al final de su re-
corrido de 6 km, frente al Trocadero, 
donde tendrán lugar los restantes 
ceremoniales del protocolo olímpico 
y los espectáculos finales.

Otra de las tradiciones que se romperán 
en París 2024, además de iniciar la 
ceremonia con el desfile de los atletas, 
incluye la participación de éstos en el 
escenario del evento.

La ceremonia arrancará a las 14:00 
horas de Chile, 18:00 GMT y 20:00 
horas en París, mientras que la transmi-
sión televisiva en TV abierta en nuestro 
país será a través de las pantallas de 
Chilevisión.

Adicionalmente, los Juegos tendrán 
amplia cobertura en DirecTV Sports, 
mientras que Claro Sports, además de 
su señal televisiva, también transmitirá 
el evento en su canal de Youtube.

DEBUT DE ANDRÉS GALLARDO

Sin embargo, los Juegos Olímpicos, 
en realidad, arrancaron ayer para el 
Team Chile.

Así, en la jornada previa a la ceremonia 
de inauguración oficial, la misión criolla 
vio en acción a su primer representante 
en el tiro con arco con la participación 
de Andrés Gallardo.

El ariqueño completó una participación 
destacada en la ronda de clasificación, 
en la especialidad recurvo, sumando 
105 puntos en sus dos primeras se-
ries de la parte inicial, finalizando la 
primera mitad de la fase en el puesto 
58, consiguiendo un total de 264 
unidades. Finalmente, Gallardo lanzó 
sus 72 flechas y cerró con 641, en la 
ubicación 57.

El próximo martes 30 de julio en-
frentará al turco Mete Gazoz, quien 
terminó octavo, con 676 unidades y 
es el actual campeón olímpico, pues 
obtuvo la medalla de oro en Tokio 2020. 
Con 25 años, ya suma su tercera par-
ticipación en la cita planetaria.

CARLOS RIVERA V.        La Serena
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Puzzle Sudoku

S
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Busque el modo de 
mejorar su convivencia con 
las demás personas. SALUD: 
Cuidado con las enfermeda-
des infecciosas. DINERO: To-
me mejores decisiones para 
que su negocio por fin pueda 
tomar una posición más ven-
tajosa en el mercado. COLOR: 
Negro. NUMERO: 21.

AMOR: Enfóquese en las cosas 
que le hacen feliz y no se que-
de en el dolor que pudo haber 
sentido antes. SALUD: Debe 
disminuir más sus vicios. DI-
NERO: Debe buscar nuevos 
horizontes comerciales que 
le permitan salir del problema 
en que se encuentra. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 2.

AMOR: Cuidado con meter 
las patas por no pensar las 
cosas que va a decir, des-
pués puede ser muy tarde. 
SALUD: Aléjese de cualquier 
conflicto. DINERO: Su des-
empeño no debe bajar ya 
que puede poner en riesgo 
su estabilidad laboral. CO-
LOR: Crema. NUMERO: 22.

AMOR: Los conflictos a veces 
son inevitables, pero la gra-
cias está en manejarlos bien 
y aprender de ellos. SALUD: 
Haga lo posible por no sufrir 
de una recaída. DINERO: Debe 
retroalimentarse con sus co-
legas para que vayan saliendo 
ideas que los beneficien a to-
dos. COLOR: Rojo. NUMERO: 10.

AMOR: Esos cambios no de-
ben quedar solo en la palabra, 
las cosas se deben demos-
trar. SALUD: Esta jornada 
cuídese de los accidentes 
caseros. DINERO: No involu-
cre a presupuesto en planes 
altamente riesgosos, lo pue-
de perder todo. COLOR: Café. 
NUMERO: 11.

AMOR: La vida siempre le 
abrirá una puerta para que 
sea feliz, solo necesita tomar 
la decisión. SALUD: Trate de 
distraerse un poco que su 
estrés no aumente significa-
tivamente. DINERO: Si se pre-
senta una oportunidad debe 
aprovecharla. COLOR: Celeste. 
NÚMERO: 13.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Trate de mantener una 
constante comunicación con 
la pareja, pero que esta sea 
sincera. SALUD: Cuidado con 
los excesos Modérese. DI-
NERO: Analice con calma las 
opciones de trabajo negocios 
y no pierda ningún detalle al 
respecto. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 27.

AMOR: Quienes desean de-
jar la soltería atrás deben 
buscar a alguien, pero dé-
jense guiar por el corazón. 
SALUD: Trate de no correr 
riesgos innecesarios. DI-
NERO: No deje lado su 
emprendimiento o este irá 
directamente al fracaso. 
COLOR: Salmón. NUMERO: 7.

AMOR: Evite malos entendidos 
más que nada para no gene-
rar dudas en la otra persona. 
SALUD: Debes evitar desarre-
glos y dejarse llevar por los 
vicios. DINERO: No desper-
dicie las oportunidades que 
nuevamente le presenta el 
destino para mejorar. COLOR: 
Naranjo. NUMERO: 12.

AMOR: Si desea que esa perso-
na vea quien es usted, enton-
ces muestre la nobleza de sus 
sentimientos. SALUD: Aléjese 
de las cosas que le perjudican. 
DINERO: Reorganice mejor las 
finanzas de su hogar para evi-
tar problemas más graves a en 
el corto plazo. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 1.

AMOR: Momento importante 
para tomar decisiones en 
pareja. Las cosas no pueden 
dilatarse más. SALUD: Mejore 
sus hábitos si quiere recupe-
rarse. DINERO: Debe consi-
derar entregar estímulos a 
quienes trabajan con usted. 
El empeño se debe premiar. 
COLOR: Fucsia. NUMERO: 3.

AMOR: El destino lo escribe 
usted, por lo tanto se la debe 
jugar más por estar con la 
persona que ama. SALUD: Si 
descuida sus cuidados habrá 
consecuencias. DINERO: Cui-
dado ya que perder el norte 
puede llevar a una catástrofe 
financiera. Sea muy prudente. 
COLOR: Gris. NUMERO: 8.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmacia A.L.A. El Sauce 986.
OVALLE
Farmacia La Paz. Av La Paz 1143.

Farmacias de turno
Joaquín , AnaLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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¿Puede la IA prevenir 
problemas de salud mental?

NO HAY UN EQUILIBRIO EN CUANTO A SU USO PARA ELLO 

Detalle de la cabeza de la robot Sofía, una humanoide diseñada para mantener complejas 
conversaciones y expresar más de medio centenar de emociones, en la XIX edición del Mobile 
World Congress (MWC) en Barcelona.

EFE

La inteligencia artificial (IA) se está convirtiendo en una 
herramienta cada vez más importante en el campo de 
la psicología, con el potencial de mejorar la detección 

y el tratamiento de problemas de salud mental en 
etapas tempranas. Sin embargo, su uso también plantea 

importantes dilemas éticos que deben abordarse 
cuidadosamente.

En 1972, un psiquiatra de Stanford 
llamado Kenneth Colby creó Parry, 
un programa que intentaba simular el 
lenguaje de una persona con esquizo-
frenia paranoide, para capacitar a los 
estudiantes antes de que atendieran 
a pacientes reales y familiarizarlos 
con el lenguaje y la forma de pensar 
de estos pacientes.

El éxito de Parry en simular la esqui-
zofrenia paranoide fue tal que incluso 
fue capaz de “aprobar” la prueba de 
Turing, un test diseñado por el ma-
temático Alan Turing para evaluar si 
una máquina puede exhibir un com-
portamiento inteligente indistinguible 
del de un ser humano. 

Ahora, los investigadores de la 
Universidad de Oxford están explo-
rando cómo la IA podría usarse para 
predecir problemas de salud mental 
en un futuro cercano. “Hablar con 
jóvenes puede ayudarnos a enten-
der sus perspectivas y avanzar para 
brindar un servicio informativo, útil y 
productivo”, explica Ella Arensman, 
profesora de Neurociencia y Sociedad.

EL POTENCIAL DEL 
FENOTIPADO DIGITAL

Jessica Lorimer, asistente de investi-
gación del Departamento de Psiquiatría, 
explica que un método que están usando 
se llama fenotipado digital, y utiliza la 
inteligencia artificial para recolectar y 
analizar datos de dispositivos móviles, 
como la actividad física o la ubicación, 
con el objetivo de predecir problemas 
de salud mental.

El doctor Matthew Nour, autor princi-
pal y conferenciante clínico del National 
Institute for Health and Care Research 
(NIHR), afirma que “el diagnóstico y 
la evaluación en psiquiatría se basan 
casi por completo en hablar con los 
pacientes y sus allegados (...). Las 
pruebas automatizadas, como los 
análisis de sangre y los escáneres 
cerebrales, desempeñan un papel 
mínimo”.

“Hasta hace muy poco, el análisis 
automático del lenguaje ha estado 
fuera del alcance de médicos y cien-
tíficos. Sin embargo, con la llegada 
de modelos lingüísticos como Chat 
GPT, nuestro equipo planea utilizar 
esta tecnología en una muestra más 
amplia de pacientes y en entornos 
del habla más diversos, para com-
probar si pudiera resultar útil en la 

clínica”, añade Nour.

LA BARRERA DE LA 
ÉTICA Y LA PRIVACIDAD

Sin embargo, este enfoque plantea 
preguntas sobre el consentimiento y el 
derecho a la privacidad, especialmente 
en el caso de los menores de edad. 
“Si se determina que un joven está en 
riesgo, ¿quién debería tener derecho 
a saber esa información: sus padres, 
sus maestros, la escuela, su médico?”, 
se cuestiona Jessica Lorimer. 

Un estudio de Oxford llamado “What 
Lies Ahead” está investigando las 
actitudes éticas de los adolescentes 
de 16 y 17 años hacia las pruebas 
predictivas de salud mental. Gabriella 
Pavarini, investigadora postdoctoral, 
explica que el posible impacto psico-
lógico futuro de recibir un diagnóstico 
predictivo representaba una gran 
preocupación para este grupo.

Empresas como Facebook ya están 
utilizando IA para detectar publica-
ciones que puedan indicar riesgo de 

suicidio y enviarlas a moderadores 
humanos para su revisión. Si se con-
sidera que la persona está en riesgo, 
se puede contactar a los servicios de 
emergencia para hacer un “chequeo 
de bienestar”.

En el primer año de este programa en 
Estados Unidos, se realizaron 3.500 
verificaciones de bienestar. Sin em-
bargo, esto plantea varios dilemas 
éticos: mucha de la información so-
bre cómo funcionan los algoritmos 
de Facebook está protegida, por lo 
que no se conocen los detalles, ni se 
sabe cuántas de las verificaciones de 
bienestar fueron exitosas en prevenir 
intentos de suicidio, ni cuál fue su 
impacto.

Según The New Yorker, si bien el 
uso de IA por parte de Facebook pa-
ra prevenir el suicidio es un avance, 
también plantea interrogantes éticos, 
sobre todo, porque el mero hecho de 
recibir un diagnóstico a menudo no 
conlleva un riesgo tan inmediato, lo que 
plantea la pregunta de si los usuarios 
estarían dispuestos a sacrificar su 

privacidad para detectar problemas 
de salud mental en etapas tempranas.

DESAFÍOS QUE QUEDAN 
POR RESOLVER

Un estudio de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) encontró impor-
tantes deficiencias en la forma en 
que se está utilizando la IA en la 
investigación sobre salud mental. 
“Descubrimos que el uso de aplica-
ciones de IA en la investigación de la 
salud mental está desequilibrado y se 
utiliza principalmente para estudiar 
trastornos depresivos, esquizofrenia y 
otros trastornos psicóticos”, explica la 
doctora Ledia Lazeri, asesora regional 
de Salud Mental de la OMS en Europa.

Además, el estudio detectó fallos 
importantes en el manejo de las esta-
dísticas, poca validación de los datos y 
escasa evaluación del riesgo de sesgo. 
Por ejemplo, si se sabe que ciertos 
grupos étnicos tienen menos acceso 
a la atención médica, los algoritmos 
basados en esos datos podrían ser 
menos precisos para diagnosticar 
problemas de salud mental en esas 
poblaciones.

“La falta de transparencia y los fallos 
metodológicos son preocupantes, ya 
que retrasan la aplicación práctica 
y segura de la IA”, señala el doctor 
David Novillo-Ortiz, asesor regional 
de Datos y Salud Digital de la OMS 
en Europa.

Estos problemas metodológicos son 
comunes en la investigación de IA en 
salud mental: “la ingeniería de datos 
para los modelos de IA parece pasarse 
por alto o entenderse mal, y los datos 
no suelen gestionarse adecuadamente. 
Estas importantes deficiencias pueden 
indicar una promoción demasiado 
acelerada de nuevos modelos de IA 
sin detenerse a evaluar su viabilidad 
en el mundo real”.

“El uso de IA en salud mental plantea 
desafíos únicos que requieren una 
colaboración estrecha entre exper-
tos en IA y profesionales de la salud 
mental”, advierte el doctor Sagar 
Parikh, director asociado del Instituto 
de Investigación Psiquiátrica de la 
Universidad de Michigan. 

“Debemos asegurarnos de que estas 
tecnologías respeten la dignidad y 
la autonomía de los pacientes, ya 
que sólo así podremos aprovechar al 
máximo los beneficios de la IA en la 
detección temprana y el tratamiento 
de problemas de salud mental”, con-
cluye el doctor Parikh.

EFE                                   Internacional
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